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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Бесплатную приватизацию для детей-сирот могут 

сделать бессрочной 

Для детей-сирот и детей, оставшихся без родительской 

опеки, предлагают сохранить право бесплатной привати-

зации жилья и после марта 2015 года. Подобное предло-

жение было озвучено Президентом РФ Владимиром Пу-

тиным на встрече с первым вице-премьером Игорем Шу-

валовым. Предлагается для данной категории ввести бес-

срочное право на бесплатную приватизацию. Стоит отме-

тить, что накануне Дмитрий Медведев также выступил с 

предложением по вопросу бесплатной приватизации по-

сле 2015 года. Премьер-министр предложил после 2015 

года дать гражданам, получившим от государства по раз-

ным основаниям жилье, время на принятие решения — 

оформлять или нет в собственность. Что касается прав 

детей-сирот на жилье, то с 1 января 2013 года в России 

вступил в силу новый порядок выделения жилья для дан-

ной категории, а также предоставления субсидии регио-

нам на данные цели. Соответствующее постановление 

было подписано правительством РФ 24 декабря 2012 за 

номером №1390. Среди важных поправок можно отме-

тить появление нескольких новых пунктов в порядке пре-

доставления субсидии. Так, «субсидия в случае ее нецеле-

вого использования подлежит изъятию в бесспорном по-

рядке в доход федерального бюджета». Большинство же 

поправок закрепляют новые правила предоставления жи-

лья в рамках договоров специализированного найма. На-

помним, органы исполнительной власти должны будут 

контролировать использование и распоряжение жилым 

помещением вне зависимости от того находится ли оно в 

собственности или же пользовании. Тем самым законода-

тели хотят уберечь детей-сирот от «черных риэлторов». 

Жилье будет выделяться по договорам специализирован-

ного найма, во время которого квартиру нельзя будет 

приватизировать. Срок действия такого договора будет 5 

лет, после чего жилое помещение будет передаваться по-

лучателю уже по договору социального найма и он смо-

жет его приватизировать. Законом также предусмотрена 

возможность продления договора специализированного 

найма еще на 5 лет, если такая необходимость будет ус-

мотрена. 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Многофункциональные центры должны работать по 

одинаковым стандартам во всех регионах России 

Создавая новые многофункциональные центры оказания 

государственных и муниципальных государственных ус-

луг (МФЦ), важно обеспечить высокое качество их рабо-

ты, заявил член Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию, культуре и информационной политике Рус-

лан Гаттаров. «Согласно указу Президента России Влади-

мира Путина от 7 мая 2012 года, Правительство РФ долж-

но к 2015 году обеспечить доступ к МФЦ не менее чем 

для 90 процентов россиян. Это потребует строительства 

большого количества таких структур, и в этом процессе 

важно обеспечить самое высокое качество предоставляе-

мых населению госуслуг», – сказал сенатор, комментируя 

работу II Всероссийской конференции «МФЦ будущего. 

Актуальные вопросы и решения». «МФЦ – это полноцен-

ный посредник между населением и государством. Это 

фронт-офис государства, его лицо. Человек сталкивается 

с государством, когда ему требуются те или иные госус-

луги. Качественное оказание госуслуг будет иметь пре-

красный имиджевый эффект для государства, но самое 

главное – от этого выиграют люди». Р.Гаттаров отметил, 

что на сегодняшний день стоит задача создать МФЦ по 

всей стране. «Есть масса технических вопросов, требуется 

доработка программного обеспечения, выработка единых 

форм предоставления госуслуг. Необходимо подбирать и 

обучать кадры, строить новые и ремонтировать уже суще-

ствующие здания». На эти цели будут выделены десятки 

миллиардов рублей из федерального и региональных 

бюджетов. «Важно, чтобы эти деньги были потрачены 

эффективно. И чтобы каждый россиянин почувствовал 

результат – то, о чем говорит Президент», – заявил сена-

тор. По его мнению, Совет Федерации представляется 

удачной площадкой для обсуждения сложных вопросов, 

связанных с созданием МФЦ, и выработки практических 

решений. «Идет конструктивный диалог со всеми, кто 

задействован в процессе создания МФЦ. Совет Федера-

ции в данном случае независимая площадка, поэтому 

диалог ведется на равных, что позволяет вырабатывать 

наиболее эффективные решения». Как подчеркнул 

Р.Гаттаров, планируется развернуть масштабную кампа-

нию по созданию МФЦ в регионах. «Работа многофунк-

циональных центров должна осуществляться на одинако-

во высоком уровне и по одинаковым стандартам во всех 

регионах страны. Сегодня специалистам всех субъектов 

РФ необходимо прийти к общему пониманию проблемы и 

разработать согласованную стратегию действий». 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— На заседании Комитета по федеративному устрой-

ству и вопросам местного самоуправления депутаты 

обсудили несколько общественно значимых законопроек-

тов 

Одним из них стал законопроект «О любительском рыбо-

ловстве», затрагивающий сферу муниципальной компе-

тенции. В части вопросов ведения Комитета у депутатов 

нашлось к проекту несколько серьезных замечаний. 

Председатель Комитета Виктор Кидяев отметил, что в 

законопроекте нужно расширить права муниципалов. 

«Российским законодательством предусматривается уча-

стие местных властей в управлении водными объектами, 

расположенными в пределах муниципальных образова-

ний и примыкающих к ним акваториях. Искусственные 

водные объекты (пруды и обводнѐнные карьеры), как 

правило, принадлежат тем муниципалитетам, на террито-

рии которых они находятся. Круг муниципальных полно-

мочий в водной сфере достаточно широк: это владение, 

распоряжение, пользование водоѐмами, находящимися в 

муниципальной собственности, установление правил ис-

пользования водоѐмов для личных и бытовых нужд, уста-

новление нормативов платы за пользование ими, взима-

ние данной платы. Охрана водной среды также относится 

к сфере местного ведения», – перечислил В.Кидяев. По 

его словам, всѐ это в законопроекте не вполне учитывает-

ся: «Решений, принимаемых органами местного само-

управления в сфере любительского рыболовства, в нѐм не 

предусматривается. В соответствии с законопроектом, 

предоставлять рыболовные участки для любительского 

лова может только орган исполнительной власти субъекта 

Российской Федерации. Но с другой стороны, региональ-
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ные власти не вправе распоряжаться муниципальными 

водными объектами, следовательно, и предоставлять уча-

стки на таких объектах они тоже не могут. Получается 

правовая коллизия. Органы местного самоуправления не 

получили права выдачи именного разрешения для рыбо-

лова-любителя. Ещѐ одно упущение – однобоко пропи-

санный финансово-налоговый блок. Вводится новый вид 

сборов – плата за пользование муниципальными водными 

объектами в целях любительского рыболовства. Налого-

вые доходы от него в полном объѐме будут зачисляться в 

бюджеты муниципальных районов. Однако водные био-

логические ресурсы и водные объекты могут находиться в 

муниципальной собственности всех видов муниципаль-

ных образований, а не только муниципального района. 

Подобная налоговая «дискриминация» иных муниципа-

литетов ничем не обоснована». Несмотря на это, проект 

получил положительное заключение, так как, по заявле-

нию депутатов, все недоработки возможно устранить в 

процессе подготовки документа ко второму чтению. Было 

принято решение собрать отзывы на проект из Законода-

тельных Собраний субъектов РФ для последующего учѐта 

в работе над ним. Также депутаты рассмотрели и реко-

мендовали к принятию в первом чтении законопроекты: 

«О внесении изменений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации в связи с совершенствовани-

ем правового положения автономных учреждений», «О 

государственной информационной системе жилищно-

коммунального хозяйства» и также законопроекты, вно-

сящие изменения в Кодекс Российской Федерации об ад-

министративных правонарушениях. 

— Прописка: за фиктивную регистрацию будут штра-

фовать 

Госдума РФ в первом чтении приняла законопроект, ко-

торый вводит уголовную ответственность за фиктивную 

регистрацию по месту пребывания и проживания, а также 

за фиктивную постановку на миграционный учет. Кроме 

этого будут увеличены штрафы за нарушение правил ре-

гистрации граждан России по месту пребывания или по 

месту жительства и за их проживание в жилых помеще-

ниях без регистрации. До 15 марта в закон будут прини-

маться поправки, после чего он будет рассмотрен в сле-

дующем чтении. Суть документа в том, чтобы устранить 

предпосылки для фиктивной регистрации. Так, статью 5 

закона «О праве граждан на свободу передвижения, вы-

бор места пребывания и места жительства в пределах РФ» 

решено дополнить 4 частью следующего содержания: «в 

случае выявления факта фиктивной регистрации гражда-

нина РФ по месту пребывания в жилом помещении про-

изводится снятие этого гражданина с регистрационного 

учета на основании решения органа реггистрационного 

учета». Кроме этого Уголовный кодекс РФ будет допол-

нен статьей 322 литера 2, которая предусматривает ответ-

ственность за фиктивную регистрацию по месту пребыва-

ния или месту жительства, а также фиктивную регистра-

цию иностранного гражданина или лица без гражданства. 

По данной статье предусмотрены санкции: штраф от 100 

до 500 тысяч руб. или в размере заработной платы осуж-

денного за период до 3 лет, принудительные работы до 3 

лет, либо лишение свободы на срок до 3 лет. При этом 

под фиктивной регистрацией в свете данной статьи име-

ется ввиду регистрация на основании заведомо недосто-

верных или ложных сведений, или документов. Стоит 

отметить, что поправки будут внесены и в Кодекс об ад-

министративных правонарушениях. Так решено допол-

нить кодекс статьей 19.15 литера 1, по которой за прожи-

вание без регистрации предусмотрен штраф на граждани-

на от 2 до 3 тыс. руб., на собственника за допущение по-

добного от 2 до 5 тыс. руб. В тоже время юридические 

лица по данной статье будут платить штраф от 250 до 750 

тыс. руб. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Кабинет министров рассмотрел программы развития 

муниципалитетов 

До 1 марта кабинет министров должен утвердить все го-

сударственные программы. 19 февраля Правительство РФ 

рассматривало сразу два документа, касающиеся развития 

российских регионов. – Федеративное устройство – это не 

статическая конструкция. Это, по сути дела, динамиче-

ский процесс, – заявил премьер-министр Дмитрий Медве-

дев. – Мы должны находить сбалансированные решения, 

которые позволяют региональным и местным властям 

наиболее эффективно реализовывать свои полномочия. 

Для этого в Белом доме подготовили две программы: «Ре-

гиональная политика и федеративные отношения» и 

«Создание условий для эффективного и ответственного 

управления региональными и муниципальными финанса-

ми, повышения устойчивости бюджетов субъектов Рос-

сийской Федерации». В России сегодня 23 тысячи муни-

ципальных образований. От успешной работы непосред-

ственно на местах, в муниципалитетах, во многом зависит 

достижение приоритетных задач, стоящих перед страной. 

«Должны появляться новые точки роста. Они нам все то-

же понятны – это Дальний Восток, Сибирь, юг России, 

Калининградская область, но, не забывая, конечно, и про 

другие части нашей большой страны», – подчеркнул 

Д.Медведев. Важной составляющей успешной работы в 

регионах является их финансовая составляющая. Сегодня, 

напомнил глава правительства, федеральный бюджет на 

60 процентов обеспечивает потребности высокодотаци-

онных регионов. Количество этих субъектов нужно сни-

жать. «Главная цель программы в целом – обеспечить 

равные условия для исполнения расходных обязательств 

на региональном уровне и повысить качество управления 

государственными финансами», – прокомментировал 

Медведев смысл госпрограммы по региональным финан-

сам. До 2020 года на ее реализацию предусмотрено выде-

ление более 5,5 трлн руб. – Эти средства должны дости-

гать своих целей, а не просто порождать иждивенческие 

настроения, – подчеркнул председатель правительства. 

Несмотря на вполне понятные задачи, прописанные даже 

в Основных направлениях деятельности правительства 

(ОНДП), готовность госпрограмм оказалась не на уровне. 

Глава министерства регионального развития Игорь Слю-

няев, представляя госпрограмму по региональной полити-

ке, заявил, что к 2020 году уровень бюджетной обеспе-

ченности от налоговых и неналоговых доходов должен 

быть доведен до 82%. В целом планы минрегиона никто 

под сомнения ставить не собирался, но вот у главы минэ-

кономразвития Андрея Белоусова возникли вопросы к 

инструментам, а точнее, к их неточному соответствию 

тем приоритетам, которые правительство прописало для 

себя в ОНДП. В первую очередь глава МЭР обратил вни-

мание на необходимость развития экономики моногоро-

дов. В стране сегодня их насчитывается 333. «70 моного-

родов находятся в хронически сложной ситуации», – на-

помнил А.Белоусов, предложив создать отдельную под-

программу. Не увидели в минэкономразвития в госпро-

грамме и мероприятий по созданию новых центров эко-

номического роста в Поволжье, на Урале и в географиче-
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ски отдаленных регионах России. «Все это выпало из гос-

программы, и мне казалось бы, что при доработке было 

бы целесообразно все это учесть», – посчитал глава минэ-

кономразвития. Замечания не помешали тому, чтобы до-

кумент все-таки был принят за основу. Минрегион во 

многом должен быть благодарен вице-премьеру Дмитрию 

Козаку, который предложил госпрограмму утвердить, но 

дать время на доработку. – 10 дней-то хватит? У меня 

есть сомнения что-то, – осторожно сказал Д.Медведев. – 

У нас есть обязательства перед президентом до 1 марта 

закончить утверждение всех государственных программ, 

– заметил на это вице-премьер, намекая, что в срок уло-

житься все равно придется. – Давайте, 10 дней. Я не про-

тив, – согласился премьер. Министр И.Слюняев тоже за-

верил, что его ведомство в срок уложится, но попытав-

шись прокомментировать замечания коллег, натолкнулся 

на нежелание главы правительства слушать пояснения. 

«Не надо комментировать. Дорабатывайте программу», – 

указал премьер главе минрегиона. К госпрограмме по 

созданию условий для эффективного и ответственного 

управления региональными и муниципальными финанса-

ми вопросов было меньше, хотя представленный мини-

стерством финансов документ тоже отправили на дора-

ботку. В том числе из-за того, что с ним плохо согласовы-

валась госпрограмма минрегиона. – В рамках госпро-

граммы предусматривается переход к предоставлению 

межбюджетных трансфертов в большей степени за счет 

дотаций регионам за счет сокращения доли субсидий за 

счет окончания реализации отдельных федеральных целе-

вых программ, а соответственно сокращения предостав-

ления субсидий, а также уменьшения объема трансфертов 

в виде дотаций на выравнивание бюджетной обеспечен-

ности, – рассказал глава минфина А.Силуанов. Есть также 

предложение по консолидации субсидий. Существует 

около 100 видов межбюджетных трансферов, что создает 

проблемы для их учета. «Укрупнение субсидий – это шаг 

вперед, – уверен министр. – Вообще, мы говорили, что в 

госпрограмме должна быть одна, максимум две субси-

дии». Пока что работа в этом направлении идет сложно, 

признал А.Силуанов, однако к 2020 году количество суб-

сидий должно быть сокращено с 93 до 42. Еще одна зада-

ча госпрограммы – сокращение разницы в бюджетной 

обеспеченности отдельных регионов. Сегодня десятка 

самых бедных регионов по уровню финансового благопо-

лучия отстает от десяти самых богатых в 6-7 раз. «После 

того как мы применяем механизм выравнивания бюджет-

ной обеспеченности, такая дифференциация сокращается 

до 1,5-2 раз», – заверил А.Силуанов. 

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Квартиру с ребенком будет сложнее продать 

Министерство образования и науки РФ выступило с не-

популярным предложением — вернуть практику согласо-

вания с органами опеки сделок продажи квартир, в кото-

рых прописан, хотя бы один ребенок. На сегодня согласо-

вание требуется лишь, если ребенок является собственни-

ком или входит в число совладельцев жилой недвижимо-

сти. Подобная практика уже действовала в России до 2004 

года, пока Конституционный суд не вынес решение о не-

эффективности применения данной нормы. Возвращение 

же ее может грозить дополнительными проволочками при 

сделках купли-продажи. Стоит отметить, что ранее пра-

вительственная комиссия уже одобрила другой законо-

проект, который вносит изменения в статью 292 Граждан-

ского кодекса РФ. Основанием к нему послужило поста-

новление Конституционного Суда от 8 июня 2010 г. № 

13-П, который проводил проверку конституционности 

пункта 4 данной статьи. Законопроектом предлагается 

внести изменение, по которому согласие органов опеки и 

попечительства требуется в случаях, если в жилом поме-

щении живут несовершеннолетние члены семьи собст-

венника, находящиеся под опекой или попечительством. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— 20% районов страны не имеют документов терплани-

рования 

Подготовку документов территориального планирования 

будут контролировать централизованно. Накануне Ми-

нистр регионального развития страны Игорь Слюняев дал 

распоряжение по ежедневному мониторингу подготовки 

генпланов в регионах. Из 1818 муниципальных районов 

схемы терпланирования есть только 1388. При этом из 

18754 сельских поселений генеральные планы утвержде-

ны только в 7405 муниципальных образованиях. Из 22,8 

тыс. муниципальных образований страны около 20% не 

имеют ни утвержденных, ни разработанных документов 

территориального планирования. Напомним, сроки под-

готовки документов землепользования и застройки были 

изменены. Теперь у муниципалитетов есть время подго-

товить документы, без которых невозможно провести 

планировку территории, перевести землю из одной кате-

гории в другую, а также выделить участок для строитель-

ства. Для утверждения генеральных планов муниципаль-

ных районов срок продлен до 30 июня 2013 года, для ге-

неральных планов городских поселений и округов – до 31 

декабря 2013 года. В тоже время для сельских поселений 

эти сроки продлены до 1 июня 2014 года. Ранее планиро-

валось, что с 1 января 2013 года для тех территорий, где 

нет документов территориального планирования, начнут 

действовать ограничения на ряд действий, включая выда-

чу разрешений на строительство. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 18 по 22 

февраля 

Начато опросное голосование членов Президиума по 

инициативе СМО Ростовской области о внесении измене-

ний в земельное законодательство. Обобщены материалы 

СМО по информатизации МО. В Минюст направлено 

письмо о рассмотрении проекта плана мероприятий «до-

рожной карты» по реализации концепции взаимодействия 

органов государственной власти, ОМСУ и институтов 

гражданского общества в сфере противодействия корруп-

ции на период до 2014 года. В Комитет ГД по МСУ, Мин-

регион и Минприроды направлены поддержанные Прези-

диумом инициативы СМО Республики Адыгея по внесе-

нию изменений в Водный кодекс. 
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АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 11-12 апреля 2013 года в Томске состоится традици-

онная ежегодная конференция АСДГ «Опыт работы эко-

номических и финансовых служб муниципальных образо-

ваний Сибири и Дальнего Востока» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Томска. К участию в работе конференции приглашены 

руководители экономических и финансовых служб адми-

нистраций муниципальных образований Сибири и Даль-

него Востока. В мероприятии также предполагается уча-

стие представителей федеральных органов власти, про-

фильных комитетов Государственной Думы, членов Со-

вета Федерации Федерального Собрания Российской Фе-

дерации. В рамках конференции планируется обсудить 

вопросы: увеличение доходной части бюджетов, в том 

числе, с учетом последних решений, принятых на госу-

дарственном уровне; увеличение доходов от использова-

ния муниципального имущества и муниципальной земли; 

оптимизация расходов в муниципальном образовании; 

обеспечение сбалансированности бюджетов в сложив-

шихся экономических условиях; взаимоотношение орга-

нов местного самоуправления с хозяйствующими субъек-

тами; роль контрольных органов в решении финансовых 

проблем. Также на конференции планируется затронуть и 

другие актуальные вопросы экономической и финансовой 

деятельности муниципалитетов Сибири и Дальнего Вос-

тока. 

— 16-17 апреля 2013 г. в Новосибирске в рамках выставки 

«Некрополь – Сибирь 2013» состоится конференция 

АСДГ «Перспективы развития похоронной отрасли. Раз-

витие и защита конкуренции на локальных рынках риту-

альных услуг» 

В конференции запланировано участие руководителей 

структурных подразделений, занимающихся вопросами 

похоронного дела администраций муниципальных обра-

зований Сибири и Дальнего Востока, а также руководите-

лей бизнес-структур данной отрасли. Конференция про-

водится Ассоциацией сибирских и дальневосточных го-

родов, Союзом похоронных организаций и крематориев и 

ООО «Некрополь» при поддержке Администрации Ново-

сибирской области и мэрии города Новосибирска. На 

конференции планируется обсудить следующие блоки 

вопросов: организация похоронного дела в муниципаль-

ном образовании: функции, структура, ответственность; 

взаимодействие муниципалитетов с бизнес-структурами в 

похоронной сфере; правовые и финансово-экономические 

основы организации похоронного дела. 

— 25-26 апреля 2013 г. в Хабаровске состоится конфе-

ренция АСДГ «Задачи представительных органов мест-

ного самоуправления Сибири и Дальнего Востока на со-

временном этапе» 

В конференции предполагается участие руководителей и 

депутатов представительных органов муниципальных 

образований Сибири и Дальнего Востока; государствен-

ных и муниципальных служащих, руководителей испол-

нительных органов власти, осуществляющих взаимодей-

ствие с представительными органами местного само-

управления; ученых, экспертов и представителей общест-

венных объединений. Конференция проводится Ассоциа-

цией сибирских и дальневосточных городов совмест-

но c Думой города Хабаровска. На конференции планиру-

ется обсудить следующие актуальные вопросы, связанные 

с работой представительных органов местного само-

управления: проблемы организации межбюджетных от-

ношений; задачи представительных органов местного 

самоуправления, связанные с изменениями федерального 

законодательства и инициативами федеральных органов 

государственной власти; совершенствование норматив-

ной базы муниципальных образований; совершенствова-

ние взаимодействия между представительными и испол-

нительными органами местного самоуправления; задачи 

депутатов органов местного самоуправления в сфере 

ЖКХ; роль представительных органов местного само-

управления в привлечении граждан к участию в местном 

самоуправлении. А также вопросы, связанные с работой 

секции АСДГ по местному самоуправлению. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 06/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 763 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 20.02.13. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— Жилищную проблему необходимо решать системно 

В Уфе полномочный представитель Президента России в 

Приволжском федеральном округе (ПФО) Михаил Бабич 

провел совещании по вопросу строительства жилья эко-

номического класса и предоставления земельных участ-

ков многодетным семьям. Отметим, что эти проблемы 

приволжских полпред обсуждает с представителями ор-

ганов власти во всех регионах ПФО. Президент России 

призвал всех своих представителей активно включаться в 

текущую работу по исполнению майских Указов, не огра-

ничиваясь мониторингом ситуации. Во время рабочих 

поездок в Чувашию и Оренбург полпред Президента об-

судил все существующие проблемы по строительству жи-

лья экономкласса и обеспечению земельными наделами 

многодетных семей, а на первом заседании Комиссии при 

Президенте РФ по мониторингу достижения целевых по-

казателей социально-экономического развития М.Бабич 

предложил расширить формы поддержки семей, воспиты-

вающих трех и более детей. На сегодняшнем совещании 

М.Бабич отметил: «В рамках поручений Президента Рос-

сии несколько изменился подход к решению жилищной 

проблемы. Если сначала мы должны были обеспечить 

каждую многодетную семью земельным участком, в том 

числе для строительства собственного жилья, то теперь 

Глава государства поручил рассмотреть возможность ис-

пользовать и другие варианты обеспечения жильем. В 

числе альтернативных форм – получение жилья по соци-

альному найму и льготная ипотека. Сейчас мы рассматри-

ваем возможности каждого региона и будем создавать 

механизмы для того, чтобы люди смогли сами выбрать 

наиболее подходящую форму поддержки». Как подчерк-

нул приволжский полпред: «Обеспеченность жильем яв-

ляется мощнейшим стимулом для решения демографиче-

ских проблем. Помимо основных факторов, семья, кото-

рая планирует рождение третьего, четвертого и более де-

тей, должна иметь возможность улучшить свои жилищ-

ные условия. Если жить негде, и нет перспективы, то 

трудно рассчитывать на то, что в семьях будут рождаться 

http://asdg.ru/anounce/68/86791
http://asdg.ru/protokoll/88/86720
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дети». Приоритетной государственной задачей является и 

увеличение жилищного строительства, и в том числе жи-

лья экономического класса. М.Бабич в разговоре с журна-

листами так охарактеризовал эту работу в регионах При-

волжья: «Мы находимся в самом начале пути. Сегодня 

возможность массово строить жилье экономкласса имеет 

только Федеральный фонд содействия развитию жилищ-

ного строительства, которому предоставлено право про-

водить аукционы на понижение цены. То есть участок 

земли предлагается застройщику по нулевой ставке с обя-

зательством этого застройщика ввести жилье по опреде-

ленной цене. Пока это право дано только одной организа-

ции. В регионах сегодня идет работа по инвентаризации 

земель, которые попадут в земельный банк данных субъ-

ектов Федерации и которые могут быть потенциально 

представлены на аукцион для застройки жильем эконом-

класса. Это будет сделано, как только примут соответст-

вующий Федеральный закон. Сейчас этот закон рассмот-

рен Государственной Думой в первом чтении, и мы вме-

сте с депутатами поработаем, чтобы ускорить процесс 

окончательного принятия закона». Как отметил приволж-

ский полпред: «Регионы находят сегодня возможность 

помогать застройщикам, подводя коммунальные инфра-

структуры, создавая социальную инфраструктуру за счет 

областных бюджетов. В этом случае застройщик прини-

мает на себя обязательства по снижению цены до уровня, 

установленного Минрегионом для каждой конкретной 

территории. Наша задача в 2013 году и нормативно пра-

вовую базу сформировать, и в организационном плане 

выйти на массовое строительство такого жилья. Как толь-

ко начнем много строить, пойдет снижение цены, увели-

чится спрос. Тогда люди смогут за адекватные деньги 

покупать и улучшать свои жилищные условия». М.Бабич 

подчеркнул, что в каждом регионе Приволжья ситуация 

со строительством жилья экономкласса отличается в де-

талях, но по существу эту проблему нужно решать сис-

темно на уровне всех регионов России. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

— Муниципалитеты имеют резерв для повышения само-

достаточности 

Около 12,1 млрд руб. поступило в консолидированный 

бюджет Башкортостана от использования и продажи го-

сударственного и муниципального имущества, сообщил 

на заседании коллегии Минземимущества руководитель 

ведомства Рамиль Искужин. Из них в бюджет Башкорто-

стана зачислено 4906 млн руб. — В бюджеты муници-

пальных образований в 2012 году перечислено более 7 

млрд руб., — сказал министр. – Это 25% общего объема 

налоговых и неналоговых доходов местных бюджетов. 

Более эффективное управление имущественным потен-

циалом позволит повысить финансовую самодостаточ-

ность муниципальных образований, уверен глава Минзе-

мимущества. — Многие муниципальные образования до-

тационны, и наша задача – использовать имущественные 

возможности и земельный потенциал для того, чтобы ми-

нимизировать субсидии. Резервы есть, — подчеркнул ми-

нистр. Госимущество республики имеет остаточную 

стоимость 88 млрд руб., имущество муниципальных обра-

зований – 132 млрд руб. На территории Башкортостана 

работают 184 ГУПа и 101 хозяйственное общество с уча-

стием республики, 898 государственных учреждений. В 

районах и городах имеется 81 хозяйственное общество с 

участием муниципалитетов. Зарегистрировано 539 МУ-

Пов и 5768 муниципальных учреждений. Земельный фонд 

составляет 14,3 млн гектаров. Из них 6 млн гектаров – 

неразграниченные земли. В хозяйственный оборот необ-

ходимо вовлечь максимально возможное количество зе-

мельных участков, подчеркнул Р.Искужин. 

Совет муниципальных образований 

— В Башкирии изучают варианты наполнения бюджетов 

муниципальных образований 

Принципы формирования доходной части бюджетов му-

ниципальных образований стали предметом обсуждения 

на заседании Правления Ассоциации «Совет муници-

пальных образований Республики Башкортостан» (АСМО 

РБ) под председательством главы АСМО РБ Сергея Мол-

чанова. В работе заседания приняли участие Руководи-

тель Администрации Президента Башкортостана Влади-

мир Балабанов, министр финансов республики Рузалия 

Хисматуллина, министр земельных и имущественных 

отношений РБ Рамиль Искужин, представители Админи-

страции Президента РБ, Министерства экономического 

развития РБ, Агентства по территориальному развитию 

республики и члены Правления АСМО РБ, сообщила 

пресс-секретарь Ассоциации Галина Феоктистова. На по-

вестку дня были вынесены вопросы, требующие коллеги-

ального решения. В числе первых — принципы формиро-

вания доходной части бюджетов муниципальных образо-

ваний. Как напомнил С.Молчанов, Президентом респуб-

лики была поставлена задача о пересмотре принципов и 

подходов к формированию бюджетов муниципальных 

образований с учетом возможностей самообеспеченности 

бюджетов. Для ее решения создана межведомственная 

комиссия по увеличению доходного потенциала бюдже-

тов муниципальных образований и республики, к очеред-

ному заседанию которой муниципалитеты намерены 

представить свои рекомендации и предложения. С неко-

торыми из этих предложений участников заседания озна-

комили представители городов Октябрьский и Стерлита-

мак. В частности, было предложено регулировать остав-

ляемый в муниципалитете процент налога на доходы фи-

зических лиц (НДФЛ) в зависимости от численности жи-

телей, а также установить стопроцентный доход в мест-

ный бюджет от налогов, поступающих от малого и сред-

него бизнеса с учетом упрощенной системы налогообло-

жения. Увеличению бюджета будет способствовать и пе-

редача госпошлин на регистрацию транспортных средств 

и штрафы в муниципалитеты, определенный процент от-

числений от ряда других налогов, считают представители 

муниципалитетов. Своим мнением на этот счет подели-

лась министр финансов республики Рузалия Хисматулли-

на, которая уточнила, что размер НДФЛ регулируется 

законодательством РФ, и по норме муниципальные обра-

зования должны получать 20 процентов от этого налога. В 

республике исключительно по норме получают только 

города Уфа, Стерлитамак и Салават. Для других населен-

ных пунктов этот налог распределяется дополнительно по 

разным формам расчета в зависимости от их потенциала. 

В итоге 42 муниципалитета уже получают все 100 про-

центов НДФЛ. И, вполне возможно, действующий расчет 

может совпасть с предложенной схемой. Кроме того, над 

увеличением доходной части местных бюджетов на рес-

публиканском и федеральном уровнях идет постоянная 

работа. В итоге дополнительные доходы в виде налогов, 

переданных муниципалитетам по единому и дополни-

тельным нормативам, составили в 2012 году 8,3 млрд 
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руб., что в 1,8 раза превышает уровень 2011 года. Не-

смотря на это дефицит местных бюджетов растет — по 

прогнозам к январю 2014 года он превысит 8 млрд руб. 

Заслушав и обсудив представленные инициативы, по 

предложению Руководителя Администрации Президента 

РБ Владимира Балабанова решено создать рабочую кон-

сультативную группу с участием Ассоциации «Совет му-

ниципальных образований Республики Башкортостан». 

Коллегиально до апреля необходимо будет выработать 

конкретные предложения для внесения их в Правительст-

во Российской Федерации. Вторым вопросом повестки 

дня заседания стало взаимодействие администраций му-

ниципальных образований республики с территориаль-

ными органами Министерства земельных и имуществен-

ных отношений Республики Башкортостан, осуществ-

ляющими решение связанных с землей и имуществом 

вопросов. Между тем, согласно Конституции Российской 

Федерации, 131-му Федеральному закону, а также уста-

вам муниципальных образований владение, пользование и 

распоряжение имуществом, находящимся в муниципаль-

ной собственности, относятся к вопросам местного значе-

ния. Как сообщил С.Молчанов, территориальные органы 

(комитеты по управлению собственностью — КУСы) 

Минземимущества республики действуют на основании 

Соглашений по вопросам управления и распоряжения 

имуществом. Исключением являются город Уфа, Иглин-

ский и Уфимский районы, при администрациях которых 

действуют специализированные комитеты. Для проясне-

ния ситуации в данной сфере исполнительным аппаратом 

Совета проведен мониторинг деятельности КУСов, кото-

рый выявил неисполнение значительной части передан-

ных им функций по указанным Соглашениям. Учитывая 

это, а также то, что порядка 80% земель и имущества на-

ходится в муниципальной собственности, ряд муници-

пальных образований вышел с инициативой передать 

функции КУС в ведение муниципалитетов. Вместе с тем 

далеко не все разделяют эту точку зрения, прежде всего, 

по финансовым причинам. Главное, считают противники 

создания собственных комитетов по управлению муници-

пальной собственностью, — чтобы территориальные ор-

ганы Минземимущества несли ответственность за приня-

тые ими решения и координировали свои действия с му-

ниципалитетами. Поэтому вопрос и был вынесен на об-

щее обсуждение. О взаимодействии территориальных 

подразделений Минземимущества с администрациями 

муниципальных образований рассказал министр земель-

ных и имущественных отношений республики Рамиль 

Искужин. Он согласился с тем, что есть недостатки в ра-

боте комитетов. И за предыдущий год было сделано не-

мало для устранения этих недостатков — проведено 15 

комплексных проверок КУСов, выездные кустовые сове-

щания, благодаря четкой координации действий все 60 

КУСов перевыполнили свои бюджетные обязательства. 

Рамиль Искужин заявил, что, если муниципалитеты вы-

росли настолько, что могут самостоятельно и квалифици-

рованно управлять собственностью, наверное, надо пойти 

им навстречу. Однако логика подсказывает сохранить 

прежнюю структуру Минземимущества, так как она по-

зволяет выстроить эффективную систему управления зе-

мельными и имущественными ресурсами республики, 

создать единообразный подход к их использованию. За-

слушав разные точки зрения, участники заседания при-

шли к выводу, что данный вопрос требует дополнитель-

ного изучения. Также участники заседания обсудили но-

вый формат проведения ежегодного конкурса «Лучшее 

муниципальное образование Республики Башкортостан» 

и утвердили план работы Ассоциации «Совет муници-

пальных образований Республики Башкортостан» на 2013 

год с учетом предложений и замечаний. 

Республика Дагестан 

Махачкала 

— Президент Дагестана Рамазан Абдулатипов и глава 

Махачкалы Саид Амиров обсудили вопросы развития 

столицы республики 

На ней были обсуждены вопросы социально-

экономического развития, коммунального хозяйства, бла-

гоустройства, усовершенствования предоставления госу-

дарственных и муниципальных услуг в электронном виде 

(электронное правительство), создание геоинформацион-

ной системы (ГИС), другие вопросы, связанные со стату-

сом столицы, поднятием качества жизни населения, не-

хваткой в городе социальных объектов. Беседа прошла в 

конструктивном русле, по всем проблемам развития сто-

лицы республики в современных условиях было найдено 

понимание. Глава Махачкалы С.Амиров отметил, что 

столица республики является донором для вышестоящих 

бюджетов. Махачкала ежегодно перечисляет в Прави-

тельство региона 6-7 млрд руб. Решать наиболее острые 

вопросы с обеспеченностью детскими садами, школами, 

больницами можно, если эти средства частично будут 

возвращаться городу. Глава города также заверил руково-

дителя республики, что будет использован весь экономи-

ческий и человеческий потенциал столицы для решения 

поставленных задач по ускоренному развитию и стабили-

зации общественно-политической ситуации в Республике 

Дагестан. Президент республики Р.Абдулатипов подчерк-

нул, что в решении крупных социальных и инфраструк-

турных вопросов Махачкале будет уделяться серьезное 

внимание. Было также озвучено пожелание руководства 

республики в ближайшее время встретиться с активом 

города Махачкалы. 

Республика Татарстан 

Набережные Челны 

— Старший по дому – гарант стабильности и порядок 

Мэр города Василь Шайхразиев встретился со старшими 

по домам Комсомольского района. Во встрече приняли 

участие председатели многоквартирных домов Комсо-

мольского района, заместитель руководителя Исполкома 

Айрат Зайнуллин, глава района Ильяс Мухаметов, пред-

седатель некоммерческой организации «Ассоциация 

старших по домам» Альфия Романова, директора управ-

ляющих компаний и другие. В Комсомольском районе, 

благодаря сформированному и действующему институту 

старших по домам решаются актуальные вопросы содер-

жания жилого фонда. Старшие по домам принимают уча-

стие в снятии показаний общедомовых приборов учета, а 

также в подписании актов приемки работ по капитально-

му ремонту. В Совет общественности входят 24 самых 

активных из старших по домам. На сегодняшний день 

совместно с управляющими компаниями и домовыми ко-

митетами они проводят работу по снижению общедомо-

вых нужд (ОДН). В ходе встречи В.Шайхразиев отметил, 

что за последние три месяца ОДН по городу снизился 

более чем наполовину. «Именно в Комсомольском районе 

есть несколько домов, где ОДН снижен до минимума. В 

этом направлении положительный результат достигнут 

благодаря формированию института старших по домам, 

вашей активной работе и сознательности наших граждан, 
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собственников жилья. Но, в тоже время, у нас остается 

огромный фронт работы по дальнейшему снижению 

ОДН. Мэр города отметил, что такие встречи со старши-

ми по домам проводятся не случайно. «Мы после каждой 

встречи со старшими по домам подводим итоги и прини-

маем решения. В дальнейшем такие встречи будем прово-

дить ежеквартально. Наша задача – вывести все дома го-

рода в так называемую «зеленую» зону по ОДН». Также в 

Комсомольском районе ведется активная социальная ра-

бота старших по домам. Доброй традицией стало прове-

дение по их инициативе праздников двора. Особую ак-

тивность в прошлом году проявил дом 15/10 в пос. ЗЯБ. 

Здесь прошли праздники для будущих первоклассников, 

для первостроителей города с чаепитием для всего двора, 

подарками, поздравлениями и творческими номерами. 

Такие события сближают людей, устанавливают добросо-

седские отношения. 

Республика Тыва 

— В Туве оценивают долгосрочные перспективы по раз-

работке схем теплоснабжения городов и поселений 

В Туве начата разработка схем теплоснабжения городов и 

поселений на период до 2028 года. Минпромэнерго рес-

публики провело рабочее совещание по данному вопросу, 

сообщила сегодня в Кызыле пресс-служба правительства 

республики. По словам главы этого ведомства Романа 

Кажин-оола, к концу 2013 года намечается создать схемы 

теплоснабжения как минимум пяти населенных пунктов 

Тувы, где в настоящее время имеются системы централи-

зованного отопления – это города Ак-Довурак, Кызыл, 

Шагонар, а также райцентры – Хову-Аксы и Чаа-Холь. В 

дальнейшем такие схемы обязаны иметь все поселения. 

Пока наиболее близок к цели только главный город Тувы 

– Кызыл, уже через два месяца он будет готов предъявить 

правительству региона проект схемы теплоснабжения, 

разрабатываемый ЗАО ГП «Сибгипрокоммунэнерго». 

Проблемы теплоснабжения для города очень актуальны – 

сегодня он испытывает острый дефицит всех видов энер-

гии, включая тепловую, что серьезно сдерживает его эко-

номический рост. Нехватка тепла составляет сейчас в Кы-

зыле более 150 Гкал/час. Схема города предусматривает 

два варианта решения проблемы энергодефицита для него 

– это строительство нового источника генерации ТЭС-2 

или реконструкция существующей Кызылской ТЭЦ с до-

бавлением еще одного энергоблока. Все схемы придется 

разрабатывать практически с чистого листа, поскольку 

документы советского периода безнадежно устарели. 

Кроме того, в большинстве случаев они создавались с 

привязкой к крупным промышленным предприятиям, ко-

торых сегодня не существует, а оставшиеся после них 

энергетические мощности не соответствуют сложившим-

ся объемам потребления. Новые схемы должны дать чет-

кое понимание, в каких направлениях и на каком качест-

венном уровне будет развиваться коммунальная инфра-

структура городов и сел, обеспечивающая в свою очередь 

новое качество жизни их жителям. Р.Кажин-оол призвал 

глав муниципалитетов ускорить работу по подготовке 

схем теплоснабжения. Без них невозможно планировать 

какое бы то ни было строительство, избежать хаотично-

сти в размещении объектов и точно определять стратеги-

ческие ориентиры развития территорий. В министерстве 

создана рабочая группа по разработке схем теплоснабже-

ния. 

— Глава Тувы призвал муниципалитеты избавиться от 

бесхозных объектов 

Глава Тувы Шолбан Кара-оол поставил перед органами 

местного самоуправления задачу очистить территории 

городов и районов от развалин и заброшенных недостро-

ев. Пресс-служба правительства республики сообщает, 

что в регионе таких объектов не менее 700 – большинство 

из них появились после развала советской системы хозяй-

ствования, банкротства сельскохозяйственных и про-

мышленных предприятий. Часть заброшенных объектов 

«является плодами бесхозяйственности уже новых вре-

мен, когда новые собственники, не рассчитав своих сил и 

возможностей, вынуждены были отказаться от реализа-

ции намеченных планов», отмечается в сообщении. «По 

мнению главы республики, готовясь к празднованию 100-

летия единения Тувы и России, нельзя допустить, чтобы 

внешний вид населенных пунктов напоминал места не-

давних сражений», - говорится в пресс-релизе. Предпола-

гается, что там, где это возможно, будут найдены собст-

венники объектов, которые либо приведут их в надлежа-

щий вид, либо передадут в муниципальную собствен-

ность. Бесхозные же объекты, считает Ш.Еара-оол, в слу-

чае возможности их восстановления, нужно отдать тем, 

кто сможет это сделать. То, что не поддается восстанов-

лению, необходимо снести. Отмечается, что примеры ра-

чительного использования такмих объектов в регионе 

имеются – жители отдаленного поселка У-Шынаа Тес-

Хемского района на собственные средства отремонтиро-

вали бывший гараж, превратив его во вместительный по-

селковый Дом культуры, в дальнейшем получив под-

держку республиканских властей. Координацией работы 

по вовлечению бесхозных объектов в хозяйственный обо-

рот поручено заняться в течение 2013 года министерству 

земельных и имущественных отношений республики. 

Столетие единения Тувы и России будет отмечаться в 

2014 году – в апреле 1914 года император Николай II по 

обращению правителей пяти хошунов Урянхайского края, 

как тогда называлась Тува, принял под российское покро-

вительство население края. В этом же году была заложена 

будущая столица Тувы Кызыл, первоначально названная 

Белоцарском. 

Чувашская Республика 

— Глава региона поднял вопрос об укрупнении муници-

пальных образований 

В Чувашии может начаться процесс укрупнения муници-

пальных образований. Мнение о необходимости укрупне-

ния высказал глава Чувашии Михаил Игнатьев, выступая 

с посланием Государственному совету республики. При 

этом руководитель региона даже выделил первых претен-

дентов на объединение. М.Игнатьев, мотивируя свою по-

зицию, подчеркнул, тема деятельности органов местного 

самоуправления «является одной из самых актуальных». 

От эффективного исполнения муниципалитетами своих 

полномочий во многом зависит «социальное самочувст-

вие населения». При этом глава Чувашии констатировал, 

что администрации и главы сельских поселений «не все-

гда справляются с решением насущных проблем». «Как 

правило, в муниципалитетах слабая ресурсная база, невы-

сокий кадровый потенциал, в поселениях изношена сис-

тема коммунальной инфраструктуры, требуют капиталь-

ного ремонта социальные объекты. Считаю, что настало 

время органам местного самоуправления рассмотреть 

вопрос об укрупнении муниципальных образований. В 

современных условиях возрастает роль экономически 
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успешных муниципалитетов, способных выступить локо-

мотивами развития территорий», – аргументировал 

М.Игнатьев. Глава Чувашии уверен, что укрупнение му-

ниципальных образований является «отражением объек-

тивных экономических и демографических тенденций». 

Было особо подчѐркнуто, что данный процесс «следует 

проводить с широким обсуждением, учитывая мнение 

граждан и не ущемляя их права». «В случае принятия ре-

шения об укрупнении, качество и доступность муници-

пальных и государственных услуг населению должны не 

только сохраниться, но и повыситься. Для этого на базе 

модельных библиотек будут созданы многофункциональ-

ные центры, работающие по принципу «одного окна», – 

сказал М.Игнатьев. В ходе сессии, комментируя решение 

правительства республики о создании единой системы 

водоснабжения для Чебоксар и Новочебоксарска, глава 

Чувашии коснулся и темы объединения данных двух го-

родов. В частности, «сближению» муниципалитетов спо-

собствует строительство нового жилого микрорайона 

«Новый город», где планируется возвести более 1 млн кв. 

метров жилья. «С учѐтом строительства проекта «Новый 

город», в реальности-то Чебоксары с Новочебоксарском 

объединятся», – считает Михаил Игнатьев, подчѐркивая, 

что в связи с развитием территорий встал вопрос о фор-

мировании единой системы водоснабжения и водоочист-

ки. Отметим, что в ходе сессии прозвучало мнение о том, 

что можно объединить не только Чебоксары и Новоче-

боксарск, но и присоединить к ним посѐлок Кугеси (Че-

боксарский район). Напомним, многие эксперты уверены, 

что объединение Чебоксар и Новочебкосарска – вопрос 

времени. Значительную роль в этом процессе отводят 

строящемуся между двух муниципальных образований 

«Новому городу». Этот масштабный проект получил фе-

деральную поддержку. 2 марта 2008 года прошѐл рефе-

рендум по объединению Чебоксар и Новочебоксарска. 

60% новочебоксарцев высказались «против», 75% чебок-

сарцев «за», объединение не состоялось. Отметим, что 

ранее активно в Чувашии также на уровне правительства 

обсуждались вопросы развития Чебоксарской агломера-

ции, которая включает города Чебоксары, Новочебок-

сарск, Чебоксарский, Моргаушский, Марпосадский и Ци-

вильский районы. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Строительство мансард – дело перспективное 

На совещании у Игоря Савинцева рассматривались во-

просы мансардного строительства как одного из направ-

лений ремонта старого жилого фонда. Сегодня капиталь-

ный ремонт старых домов обходится городу в десятки 

миллионов рублей. Есть ли способ и жилье отремонтиро-

вать, и не ввергнуть собственников и городской бюджет в 

непомерные расходы? По мнению председателя комитета 

по строительству, архитектуре и развитию города Антона 

Воробьева, выходом из ситуации могла бы стать реконст-

рукция многоквартирных жилых домов путем надстройки 

мансардного этажа. – Инвестиции в дополнительную жи-

лую площадь при надстройке мансардного этажа позво-

ляют частично или полностью покрыть затраты собствен-

ников помещений на замену внутренних инженерных се-

тей, замену оконных и дверных блоков, утепление и ре-

монт фасадов, ремонт кровель и стропильной системы, а 

также капитальный ремонт мест общего пользования, - 

считает А.Воробьев. На территории города уже имеется 

опыт реконструкции многоквартирного дома путем над-

стройки мансардного этажа с оформлением всех необхо-

димых документов и разрешения на строительство. В 

2012 году обществом «НИО «Мансард» при активном 

участии органов местного самоуправления были проведе-

ны все необходимые работы по подготовке разрешитель-

ной документации для реконструкции многоквартирного 

дома путем надстройки мансардного этажа. Было получе-

но 100% согласие собственников помещений на реконст-

рукцию жилого дома, выполнено обследование здания, 

разработана проектная документация и в установленном 

порядке разрешение на реконструкцию путем строитель-

ство мансардного этажа. В период строительства ман-

сардного этажа были выполнены работы по капитальному 

ремонту инженерных внутридомовых сетей, установке 

приборов учета, капитальному ремонту фасадов здания, 

ремонту подъездов с заменой оконных блоков, ремонту 

теплового узла (с установкой приборов учета) и благоуст-

ройству прилегающей территории. В декабре 2012 было 

получено разрешение на ввод в эксплуатацию мансардно-

го этажа. Общая площадь жилых помещений мансардного 

этажа составила 304,2 кв. метра, с размещением на ман-

сардном этаже восьми квартир. Себестоимость одного 

квадратного метра составила 25 тыс. руб. В настоящее 

время осуществляется подготовка исходных данных для 

проектирования и разрешительной документация для ре-

конструкции трех многоквартирных жилых домов с це-

лью надстройки мансардных этажей. Стоит отметить, что 

опыт соседних городов в сооружении мансард скромнее 

барнаульского. Так в г.Новосибирске реконструкция с 

надстройкой мансардного этажа проводится только по 

одному многоквартирному дому. Аналогичная ситуация в 

Кемерово. Городские власти Барнаула считают строи-

тельство мансард делом перспективным. На протяжении 

последних трех лет комитетом жилищно-коммунального 

хозяйства совместно с администрациями районов города 

и управляющими компаниями проводилась работа, на-

правленная на создание условий для осуществления ман-

сардного строительства. В частности, был определен пе-

речень жилых домов, нуждающихся в капитальном ре-

монте кровельной и стропильной системы, в том числе 

путем осуществления мансардного строительства (более 

250 многоквартирных домов); были проведены общие 

собрания с собственниками более 100 многоквартирных 

жилых домов, расположенных во всех районах города 

Барнаула. На нескольких домах было достигнуто предва-

рительное согласие собственников. Глава администрации 

города И.Савинцев поручил комитету жилищно-

коммунального хозяйства рассмотреть возможность 

строительства мансардных этажей на домах, подлежащих 

капитальному ремонту с выполнением работ в рамках 

частно-муниципального партнерства. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— В столице Камчатки начали инвентаризацию общедо-

мового имущества 

Управляющие компании Петропавловска-Камчатского 

обследуют места общего пользования городского жил-

фонда. Настоятельную рекомендацию провести инвента-

ризацию имущества всех многоквартирных домов дал 

руководителям городских управляющих компаний глава 

администрации Алексей Алексеев, сообщили в пресс-

службе мэрии. Совместно с инициативными группами 

жильцов или советами домов специалисты компании 

должны обследовать и сверить с имеющимися данными 
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площади лестниц, межквартирных лестничных площадок, 

коридоров, «колясочных» и тамбуров. «Детальная инвен-

таризация позволит точно определить площадь общедо-

мового имущества каждого дома. Это необходимо сделать 

для того, чтобы впоследствии горожане знали, за что в их 

квитанциях за услуги ЖКХ будет выставлена та или иная 

плата за ОДН», – сказали в мэрии. Как раз строки за ОДН 

в последних счетах за январь и вызвали больше всего во-

просов у жителей Петропавловска. Например, некоторым 

людям предлагалось заплатить за отопление в подъезде, в 

котором нет батарей. 

Краснодарский край 

Краснодар 

— Общественный транспорт выйдет на европейский 

уровень 

В течение двух лет Краснодар ждет стопроцентная мо-

дернизация городского общественного транспорта. Об 

этом на состоявшемся на минувшей неделе на пятидеся-

том заседании Совета директоров заявил глава Краснода-

ра Владимир Евланов. По его словам, коренное обновле-

ние и модернизация городского общественного транспор-

та будут проведены на условиях софинансирования феде-

рального, краевого и муниципального бюджетов. Как от-

метил глава города, на улицах Краснодара останутся 

только трамваи и троллейбусы европейского уровня, обо-

рудованные кондиционерами. Планируется также расши-

рение сети маршрутов пригородного и городского пасса-

жирского транспорта, сокращение интервалов движения 

пассажирского транспорта в час-пик до 5-6 минут. Будут 

построены 16 км трамвайных и 21 км троллейбусных ли-

ний, 700 остановок общественного транспорта будут обо-

рудованы электронными информационными табло. Про-

цесс модернизации затронет и частных перевозчиков. В 

2012 году, по словам мэра, удалось заменить более 500 

старых микроавтобусов на современные и комфортабель-

ные. «Значительно выросли объемы ремонта городских 

автотрасс в связи с выделением дополнительных средств 

из городского и краевого бюджетов», – подчеркнул 

В.Евланов. Так, в 2012 году объем финансирования целе-

вой программы ремонта автомобильных дорог местного 

значения превысил 1 млрд руб. В перечне выполненных 

работ – более 100 объектов. На ремонт проездов к терри-

ториям многоквартирных домов и жилым микрорайонам 

в этом году предусмотрено 375 млн руб. 

— Город в 2012 году сохранил высокие темпы экономиче-

ского роста 

Объем отгруженных товаров собственного производства, 

выполненных работ и услуг крупных и средних промыш-

ленных предприятий Краснодара в 2012 году вырос по 

сравнению с 2011 годом на 13% – до 189,3 млрд руб. (в 

действующих ценах). — Эти результаты — заслуга пред-

приятий, занятых производством электрического, элек-

тронного и оптического оборудования, транспортных 

средств, нефтепродуктов, машин и оборудования, метал-

лических изделий, пищевых продуктов. Их доля состав-

ляет почти 64% от общего объема отгруженной промыш-

ленной продукции, — сообщил В.Евланов в ходе пятиде-

сятого заседания Совета директоров на общественных 

началах. За пять прошедших лет, подчеркнул глава горо-

да, объем произведенной в Краснодаре промышленной 

продукции вырос в 2,3 раза. По итогам 2012 года сальди-

рованная прибыль крупных и средних предприятий горо-

да составила 58,6 млрд руб., что на 36,1% больше, чем 

годом ранее. Объем инвестиций в основной капитал ком-

паний превысил 143 млрд руб., это на 5% больше, чем в 

2011 году. В прошлом году продолжилось наращивание 

объемов жилищного строительства. Впервые ввод жилья 

в Краснодаре превысил 1,5 млн квадратных метров. 

Большая часть в этом объеме —85% — приходится на 

многоквартирные дома. Всего же, начиная с 2008 года, в 

Краснодаре введено в эксплуатацию 5,6 млн кв. метров 

жилья. Также динамично развивается и потребительская 

сфера города. Оборот розничной торговли в 2012 году 

вырос почти на 15%, общественного питания — на 10,5%, 

объем платных услуг населению — почти на 2%. Объем 

услуг, оказанных транспортными предприятиями города, 

составил 83 млрд руб., что в действующих ценах на 9,8% 

выше уровня 2011 года. Объем услуг связи достиг 30,4 

млрд руб., темп роста — 107,9%. Не таким благополуч-

ным, по словам В.Евланова, оказался 2012 год для сель-

ского хозяйства. Объемы отгруженной продукции в этой 

отрасли снизились на 16% до 2,9 млрд руб. На ситуацию 

повлияла эпидемия африканской чумы свиней, которая 

сократила их поголовье больше чем на 80%. Однако агро-

промышленные предприятия города продолжили модер-

низацию производственных мощностей. В 2012 году в 

агропромышленном секторе города компаниями внедрено 

новое оборудование и приобретена современная сельхоз-

техника на 47 млн руб. 

Красноярский край 

— Из краевого бюджета территориям края направлено 

1,8 млрд руб. в рамках целевой программы содействия 

органам местного самоуправления 

В министерстве финансов края подвели итоги реализации 

долгосрочной целевой программы «Повышение эффек-

тивности деятельности органов местного самоуправления 

в Красноярском крае» в 2012 году. Программа работает на 

конкурсной основе и направлена на финансовую под-

держку местных бюджетов, а также стимулирование ме-

стных властей к повышению эффективности своей рабо-

ты. Она включает несколько мероприятий: создание усло-

вий функционирования муниципальных объектов, разви-

тие и модернизацию улично-дорожной сети, благоустрой-

ство территорий, содействие развитию налогового потен-

циала и ряд других. Общий объем финансирования по 

всем направлениям в прошлом году составил 1,8 млрд 

руб. Над предложениями по распределению средств суб-

сидии весь год работала специальная комиссия, состоя-

щая из членов Правительства и депутатов Законодатель-

ного Собрания края. Наибольший объем субсидий был 

направлен на возмещение расходов, связанных с создани-

ем безопасных и комфортных условий работы объектов 

муниципальной собственности, развитие муниципальных 

учреждений – 542 млн руб. В десяти городах и 36 районах 

края были построены, реконструированы и отремонтиро-

ваны школы, детские сады, больницы, спортивные со-

оружения, учреждения культуры, объекты ЖКХ, для не-

которых учреждений приобретены основные средства и 

материальные запасы. 516 млн руб. выделено на финан-

сирование расходов местного бюджета, связанных с со-

блюдением требований действующего законодательства. 

В результате мероприятий в 59 территориях края испол-

нены предписания надзорных органов. Устранение нару-

шений законодательства позволило обеспечить надлежа-

щую работу 359 учреждений образования, 48 учреждений 

здравоохранения, 68 учреждений культуры и спорта. В 

трех муниципальных образованиях ликвидированы не-

санкционированные свалки. Субсидии на развитие и мо-
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дернизацию улично-дорожной сети в объеме 463 млн руб. 

были распределены между 85 муниципальными образо-

ваниями края. В результате проведенных работ в 2012 

году на эти средства отремонтировано 128,2 км улично-

дорожной сети. Кроме того, проложено 350 метров тро-

туаров из брусчатки, завершен ремонт моста протяженно-

стью 16,1 п.м. «Цель программы состоит не только в фи-

нансовой поддержке местных бюджетов. Главенствующая 

задача – подтолкнуть территории к развитию, придать 

новый импульс работе на результат, – отметил министр 

финансов края Роман Одинцов. – Опыт прошлых лет по-

казал, насколько эффективно местные власти могут ис-

пользовать бюджетные средства: по большинству про-

граммных мероприятий фактические результаты превы-

шают плановые значения. И это не просто цифры, а пози-

тивные изменения для конкретного села, города, района, 

улучшение качества жизни населения». 

Дудинка 

— В муниципалитете подведены итоги минувшего спор-

тивного года 

Состоялось ежегодное расширенное совещание «Итоги 

деятельности органов местного самоуправления в сфере 

физической культуры и спорта за 2012 год». Участниками 

встречи стали специалисты профильных служб городской 

и районной администраций, депутаты Горсовета, руково-

дство и тренерский состав МАУ «Дудинский спортивный 

комплекс», преподаватели физической культуры школ 

Дудинки. Вѐл совещание заместитель председателя Ду-

динского городского Совета депутатов Павел Морозов. 

На обеспечение деятельности спортивных учреждений 

Дудинки в 2012 году было направлено 69 млн руб. Дети, 

подростки, студенты Таймырского колледжа бесплатно 

тренируются в спортивных секциях по восьми направле-

ниям. Во всех учреждениях, входящих в Дудинский спор-

тивный комплекс: плавательном бассейне «Нептун», фит-

нес-центре «Чайка», Доме спорта и Центре силовых видов 

спорта, люди с ограниченными физическими возможно-

стями занимаются также на бесплатной основе. Подводя 

итоги совещания, П.Морозов оценил степень выполнения 

задач в спортивной отрасли как высокую и рассказал о 

планах развития в 2013 году. 

Красноярск 

— В городе введут новые нормативы уборки улиц 

Об этом сообщили в ходе пресс-конференции руководи-

тель департамента городского хозяйства администрации 

Красноярска Олег Гончеров и директор муниципального 

автотранспортного предприятия Павел Креско. Так, в свя-

зи с введением новых нормативов во время уборки до-

рожного полотна будут перекрываться городские улицы. 

В частности, на один-два часа будут перекрываться для 

проезда транспорта второстепенные улицы. «Общей до-

рожной обстановке в городе это никак не навредит, пла-

нируем перекрывать в общем-то небольшие участки», — 

рассказал П.Креско. Еще одно нововведение готовящихся 

нормативов — уборка дорог по четным и нечетным сто-

ронам улиц. Водителей, которые паркуют свои автомоби-

ли по краям улиц, заранее будут предупреждать об уборке 

на конкретной стороне дороги. По мнению О.Гончерова, 

данное нововведение будет достаточно эффективным: «В 

период уборки определенная сторона улицы будет сво-

бодна от припаркованных машин. С автомобилистами, 

которые будут игнорировать объявления, мы проведем 

отдельную работу. Запишем номера, найдем хозяина, бу-

дем разбираться». 

— Департамент городского хозяйства добивается пере-

смотра правил парковки автомобилей 

Департамент городского хозяйства Красноярска добива-

ется пересмотра правил парковки автомобилей. Недавно 

состоялась пресс-конференция, посвященная проблемам и 

перспективам уборки улиц. Директор «Специализирован-

ного автотранспортного предприятия» Павел Креско и 

руководитель департамента городского хозяйства Крас-

ноярска Олег Гончеров рассказали о текущем положении 

дел и ближайших планах. Муниципальные работники 

говорят, что у города есть 390 единиц снегоуборочной 

техники. С учетом сезонности комбинированные машины 

переоборудуются из комплектации «Зима» в «Лето». В 

2011 году мэрия приобрела 60 спецмашин, в прошлом 

году и этом техника не покупалась. Как сообщил дирек-

тор «САТП» П.Креско, на дороги выходит вся имеющаяся 

техника, если машина возвращается на базу с поломкой, 

то ее ремонтируют и отправляют снова в линию. При не-

благоприятных погодных условиях, снегопаде, муници-

палитет заключает договоры с частными предприятиями, 

чья техника также очищает улицы от снега. Как сообщил 

руководитель департамента городского хозяйства Крас-

ноярска О.Гончеров, в течение года департамент город-

ского хозяйства сделает оценку, есть ли необходимость в 

приобретении новой техники. Главное нововведение – для 

того, чтобы спецтехника могла беспрепятственно чистить 

улицы от снега, планируется ужесточить правила парков-

ки автомобилей. Чиновники в ближайшие недели присту-

пят к согласованию и утверждению новых стандартов 

уборки улиц. «Нормативы уборки улиц были разработаны 

еще в 1991 г. Иркутским институтом жилищно-

коммунального хозяйства. Сегодня мы ведем работу с 

департаментом городского хозяйства над новыми норма-

тивами. Они, в принципе, уже готовы, будут утверждать-

ся – именно в рамках уборки улиц в зимний период», – 

рассказал П.Креско. Одно из радикальных изменений 

коснется парковок - появится норматив «Четная и нечет-

ная сторона», как это практикуется на Западе. П.Креско: 

«Мы будем выезжать совместно с ГАИ и размещать зна-

ковую информацию, что «данная сторона будет убираться 

с 18 или 21 часа, просьба не парковать машины». В пер-

вую очередь приоритет будет даваться правой стороне, 

где проходит городской транспорт. Для того, чтобы под-

готовить город, люди могли спокойно переезжать, дви-

гаться на работу. Будем пробовать это вводить». По сло-

вам П.Креско, спецтехника не очищает те участки дорог, 

где припаркованы автомобили, чтобы не повредить иму-

щество – его объезжают стороной. Зачастую автовладель-

цы не дают снегоуборочной машине выполнять свою ра-

боту – водители сидят в автомобилях и не реагируют на 

сигналы, просьбы отъехать в другое место. Руководитель 

департамента городского хозяйства администрации Крас-

ноярска О.Гончеров заявил: «Если горожане будут ста-

вить свои машины на обочинах, они должны понимать, 

что это сторона не будет убрана. А как убрать этот авто-

мобиль? Через ГИБДД, через административную комис-

сию – пока процедура достаточно сложная. Единицы го-

рожан не понимают. Но мы знаем номер автомобиля, 

найдем через него хозяина и будем с ним уже персональ-

но работать». 

Лесосибирск 

— Город отметил 38 лет со дня своего основания 

Торжественное мероприятие прошло в Лесосибирском 

городском драматическом театре «Поиск». На празднова-

нии Дня основания города присутствовали полномочный 
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представитель Губернатора края в Приенисейском округе 

Юрий Захаринский, и.о. главы города Зинур Гимальтди-

нов, глава администрации Андрей Хохряков, почѐтные 

жители города, депутаты городского Совета, сотрудники 

администрации, руководители предприятий и учреждений 

города. Ю.Захаринский от имени Губернатора края по-

здравил лесосибирцев с праздником и пожелал городу 

дальнейшего уверенного развития. «Основа благополучия 

Лесосибирска – предприятия лесоперерабатывающей от-

расли. И очень важно сегодня сохранить доброе имя лес-

ной столицы края, привлечь новых партнѐров, инвесто-

ров, продолжить работу на повышение благосостояния 

города и края», – отметил полпред Губернатора. 

Пермский край 

— Руководители муниципальных учреждений обязаны 

рассказать о своих доходах 

Федеральным законом №280-ФЗ действие антикоррупци-

онных норм распространено на ряд новых субъектов. 

Подробности сообщил заместитель Кунгурского город-

ского прокурора Ирина Лобанова. Так, статья 275 Трудо-

вого кодекса РФ в новой редакции возлагает обязанности 

на руководителей государственных (муниципальных уч-

реждений) ежегодно представлять сведений о доходах, 

имуществе и обязательствах имущественного характера. 

При этом обязанность представить вышеуказанные све-

дения распространяется также на лиц, поступающих на 

указанные должности, т.е. при поступлении на работу. 

Порядок представления указанных сведения устанавлива-

ется для должностей государственного учреждения субъ-

екта Российской Федерации – нормативным правовым 

актом субъекта Российской Федерации, должностей му-

ниципального учреждения – нормативным правовым ак-

том органа местного самоуправления. Аналогичные по-

ложения внесены законодателем и в Федеральный закон 

«О противодействии коррупции». Сведения о доходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера 

руководителей государственных (муниципальных) учре-

ждений, а также лиц, претендующих на их замещение, 

отнесены к информации ограниченного доступа. Непред-

ставление гражданином при поступлении на указанную 

должность сведений о доходах, об имуществе и обяза-

тельствах имущественного характера, либо представление 

им заведомо недостоверных или неполных сведений яв-

ляется основанием для отказа в приеме указанного граж-

данина на должность руководителя государственного 

(муниципального) учреждения. Невыполнение обязанно-

сти по представлению вышеуказанными лицами сведений 

о доходах, об имуществе и обязательствах имущественно-

го характера, является правонарушением, влекущим 

увольнение его с должности в государственном (муници-

пальном) учреждении. В соответствии со статьей 4 №280-

ФЗ руководители государственных (муниципальных) уч-

реждений представляют сведения о своих доходах, об 

имуществе и обязательствах имущественного характера, а 

также о доходах, об имуществе и обязательствах имуще-

ственного характера своих супруги (супруга) и несовер-

шеннолетних детей, начиная с доходов за 2012 год. 

— Муниципалитеты края сами определят размер налого-

вой льготы на период возведения жилья на участках для 

многодетных 

Краевое министерство по управлению имуществом и зе-

мельным отношениям предложит муниципалитетам уста-

новить налоговую льготу на период возведения жилья на 

участках для многодетных семей. Власти муниципальных 

образований самостоятельно определят срок действия 

льготы и ее размер. Ряд многодетных семей отказались от 

получения участков в связи с тем, что после государст-

венной кадастровой оценки земель существенно вырос 

налог на землю. «Мы считаем, что ничто не мешает му-

ниципалитетам вообще установить ставку «0» на период 

строительства домов. Готовы помогать, консультиро-

вать», – отметил заместитель министра по управлению 

имуществом и земельным отношениям Николай Гонча-

ров. 

Пермь 

— Реформирование местного самоуправления должно 

обсуждаться максимально гласно 

Возвращение прямых выборов мэра Перми не решит всех 

проблем пермского местного самоуправления. Об этом 

сообщили в пресс-службе пермской гражданской коали-

ции «За прямые выборы». Члены коалиции настаивают на 

необходимости реформирования жизни города. В частно-

сти, население и власти Перми должны решить ряд во-

просов: сохранять или отменять пост сити-менеджера; 

сколько горожан должен представлять один депутат; как 

мэр назначает основных городских чиновников и согласу-

ет ли их с депутатами Пермской городской Думы. По 

мнению членов коалиции, обсуждение вопросов, связан-

ных с реформированием местного самоуправления, долж-

но обсуждаться максимально широко, гласно, в разных 

формах, на разных площадках, обеспечивающее привле-

чение максимального количества жителей к обсуждению. 

«Комплексное изменение всей системы местного само-

управления требует не отдельных поправок в Устав горо-

да, а принятия нового Устава города Перми», – считают в 

коалиции «За прямые выборы». 

Приморский край 

— От поддержки села к устойчивому развитию сельских 

территорий 

В Артеме по инициативе вице-губернатора Приморского 

края Сергея Сидоренко состоялось совещание с главами 

городов и муниципальных районов края, тема которого 

касалась разработки программы устойчивого развития 

сельских территорий муниципальных образований При-

морского края на период 2014-2020 годы. Город Артем 

неслучайно был выбран площадкой для проведения столь 

значимого совещания: здесь активно реализуется долго-

срочная целевая программа «Социальное развитие села», 

есть экономически сильные сельскохозяйственные пред-

приятия. С.Сидоренко поставил перед главами задачу по 

разработке собственных программ на период до 2020 года 

таким образом, чтобы интегрироваться в краевую и феде-

ральную соответствующие программы. Основной упор 

здесь должен быть сделан на точки экономического, про-

изводственного роста. С информацией о результатах реа-

лизации краевой программы «Социальное развитие села», 

рассчитанной на 2011-2013 годы выступил директор де-

партамента сельского хозяйства и продовольствия При-

морского края Андрей Бронц. В основном, программа 

работа в направлении улучшения жилищных условий се-

лян. Но и здесь разные муниципальные образования реа-

лизовывали это направление по-разному. Если, к приме-

ру, в Тернейском и Дальнереченском районе всего лишь 

по одному человеку улучшили свои жилищные условия, в 

Партизанске – четверо, то в Артемовском городском ок-

руге – 73, в Чугуевском районе – 101. Опытом реализации 

программы «Социальное развитие села до 2012 года» по-

делился с главами муниципальных районов глава Артема 
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Владимир Новиков. Он отметил, что еще до принятия 

программы на федеральном уровне, в Артеме проблемы 

села начали решать, прежде всего, с коренного улучшения 

земли и вывода с сельхозземель иностранной рабочей 

силы – китайцев. Проведенная паспортизация сел (а в Ар-

теме их 5) позволила выявить острые проблемы, которые 

легли в основу программы. Приоритетными направле-

ниями были определены развитие водоснабжения, улуч-

шение жилищных условий и развитие сети дорог, причем 

софинансирование из вышестоящих бюджетов щло толь-

ко по направлению улучшения жилищных условий. Тем 

не менее 33 млн руб. из местного бюджета было выделено 

на строительство и реконструкции водоводов в трех селах 

и скважины в селе Ясное. В Артеме ушли от практики 

приобретения жилья для селян на вторичном рынке, и 

стали строить новое. В 2011 году был сдан первый много-

квартирный дом, в 2012 – второй. Все это способствует 

дальнейшему развитию сельской территории. Причем, 

помимо работников сельского хозяйства, квартиры полу-

чили и работники социальной сферы. Главы муниципаль-

ный районов Приморья посмотрели эти новые дома, а 

также посетили молочную ферму в селе Суражевка, теп-

лицы по выращиванию огурцов. Томатов, различной зе-

лени. При обмене мнениями главы территорий совместно 

с вице-губернатором Сергеем Сидоренко пришли к выво-

ду, что принятие федеральной программы «Устойчивой 

развитие села» позволит уйти от поддержки социальной 

инфраструктуры к реальному устойчивому развитию 

сельских территорий. 

Артем 

— Межведомственные комиссии по налоговой и социаль-

ной политике дают свой результат 

В минувшем году 25 работодателей повысили размер за-

работной платы своим наемным работникам. Таковы ито-

ги совместной работы межведомственной комиссии по 

налоговой и социальной политике при главе Артемовско-

го городского округа. Всего в 2012 году было проведено 

девять заседаний, на которые были приглашены руково-

дители предприятий, индивидуальные предприниматели, 

физические лица. В работе межведомственной комиссии 

приняли участие 96 руководителей юридических лиц, 22 

индивидуальных предпринимателя, 39 физических лиц. 

44 руководители организаций были заслушаны по вопро-

су уровня оплаты труда ниже размера прожиточного ми-

нимума, установленного в Приморском крае. В связи с 

неуплатой налога на доходы физических лиц отчитыва-

лись 4 работодателя. Задолженность в бюджетную систе-

му РФ накопилась у 58 работодателей, в том числе: по 

вопросу погашения задолженности по плате за негативное 

воздействие на окружающую среду – 5; по вопросу пога-

шения задолженности по страховым взносам в пенсион-

ный фонд – 25. Также на заседаниях комиссии были 

.заслушаны индивидуальные предприниматели. Большин-

ство из них имели задолженности в бюджетную систему 

РФ, многие выплачивали работникам зарплату ниже про-

житочного минимума, установленного в Приморском 

крае и имели задолженность по страховым взносам в 

Пенсионный фонд. По вопросам задолженности по мест-

ным налогам было заслушано 39 физических лиц, в том 

числе имеющих задолженность по налогу на имущество 

физических лиц и земельному налогу. Общая сумма за-

долженности налогоплательщиков, заслушанных на меж-

ведомственной комиссии, составила почти 50 млн руб., в 

том числе по страховым взносам в Пенсионный фонд – 

15,4 млн руб. По итогам комиссии организациями и инди-

видуальными предпринимателями погашена задолжен-

ность во все уровни бюджетной системы и во внебюд-

жетные фонды в сумме 20,8 млн руб. Из них в бюджет 

Артемовского городского округа поступило 5,8 млн руб. 

Хабаровский край 

Комсомольск-на-Амуре 

— Депутаты городской Думы считают, что жители 

города и участковые полиции должны знать друг друга в 

лицо 

Участковые уполномоченные полиции… Жители города 

знают, что они существуют, но чаще всего их редко кто 

видел в лицо. Сегодня в Комсомольске-на-Амуре активно 

создаются условия для работы участковых уполномочен-

ных на своих административных участках. Одним из этих 

условий является наличие помещения, где сотрудник мог 

бы работать, и, куда могли бы обращаться жители. Имен-

но этот вопрос и разобрали депутаты городской Думы на 

заседании комиссии по социально-правовым вопросам, 

которое состоялось на минувшей неделе. Итак, почему 

муниципалитет должен заниматься этим вопросом? По-

тому что так прописано в №131-ФЗ. В соответствии с 

ним, предоставление помещения для работы на обслужи-

ваемом административном участке сотруднику, заме-

щающему должность участкового уполномоченного по-

лиции, является вопросом местного значения. Депутатов 

городской Думы, конечно же, интересовали результаты 

этой работы, что на сегодняшний день уже сделано. Так 

еще в июне прошлого года по договору безвозмездного 

пользования Управлению Министерства внутренних дел 

было передано 21 нежилое помещение. В них уже органи-

зованы пикеты. Теперь на первый план выходит другая 

проблема – донести до жителей города информацию о 

том, кто их участковый, как ему позвонить и где его мож-

но найти. Для этого на официальном сайте органов мест-

ного самоуправления размещен перечень участков с кон-

тактными данными. Во время проведения обучения пред-

седателей МКД и ТОС, специалисты администраций ок-

ругов доводят до их сведения информацию об участковых 

уполномоченных. В администрации Центрального округа 

был выпущен специальный справочник. В нем – имена, 

адрес пикета, контактный телефон, график работы каждо-

го участкового. Депутаты также отметили, что состояние 

помещений, которые были переданы для работы, нахо-

дятся не всегда в хорошем состоянии. Разбираясь в этом 

вопросе, они выяснили, что ремонт помещений лежит на 

плечах администраций округов. Но вот вопрос содержа-

ния их в порядке и чистоте (убрать пыль, привести в по-

рядок занавески и т.п.) – это обязанность сотрудников 

полиции, в том числе и работающих в этом помещении. 

Идеальной ситуацией во взаимодействии горожан и по-

лиции будет та, когда каждый житель города будет знать 

своего участкового в лицо и помогать ему в наведении 

порядка в округе, а участковый будет всегда доступен для 

жителя, нуждающегося в его помощи. Именно это должно 

стать нормой, и именно к этому будут стремиться участ-

ковые уполномоченные полиции. За тем, как будет разви-

ваться ситуация, проследят депутаты Комсомольской-на-

Амуре городской Думы. 

Хабаровск 

— В администрации прошли публичные слушания по вне-

сению изменений и дополнений в Устав города 

Собравшимся был представлен проект решения Хабаров-

ской городской думы. Все поправки внесены в связи с 

изменениями в федеральном и краевом законодательстве. 
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Так, в частности, признан утратившим силу пункт, кото-

рым определено, что органы местного самоуправления 

Хабаровска имеют право на осуществление финансирова-

ния и софинансирования капитального ремонта жилых 

домов, находившихся в муниципальной собственности до 

1 марта 2005 года. Это изменение было сделано из-за то-

го, что поменялся порядок финансирования капитального 

ремонта жилых помещений, принадлежащих собственни-

кам. Если раньше муниципалитет мог вложить бюджет-

ные средства вместе с собственниками, то сегодня вла-

дельцы недвижимости сами должны нести бремя содер-

жания и капитального ремонта имущества. Как отметила 

начальник юридического управления администрации го-

рода Клавдия Тарасова, в Устав города внесено дополне-

ние – органы местного самоуправления Хабаровска могут 

создавать программы комплексного развития систем 

коммунальной инфраструктуры, которые будет утвер-

ждать правительство России. Кроме того, в связи с по-

правками в краевом законодательстве, корректировки 

внесены в статьи, касающиеся гарантий депутатов горду-

мы и муниципальных служащих – ряд пунктов исключен. 

— Итоги социально-экономического развития в 2012 году 

и перспективы на 2013-й обсудили на заседании коллегии 

при мэре города 

Макроэкономические показатели демонстрируют, что 

деловая активность в городе повысилась. Общий оборот 

организаций в 2012 году увеличился в сравнении с 2011-м 

на 5,3%. На 7% выросли объемы промышленного произ-

водства. Еще один позитивный факт – улучшилась фи-

нансовая устойчивость организаций. Общий финансовый 

результат увеличился в 2,2 раза в сравнении с 2011 годом, 

а с прибылью завершили год 75% предприятий Хабаров-

ска. «Прошлый год был отмечен высокой инвестицион-

ной активностью, говорит начальник управления эконо-

мического развития Александр Анисимов. – В развитие 

экономики и социальной сферы города направлено 94,5 

млрд руб. инвестиций, что на 9,6% выше уровня 2011 го-

да. А почти 10 млрд руб. из них обеспечили организации 

муниципального сектора экономики». Вклад малого биз-

неса в общий оборот предприятий составляет 40%, а в 

поступлении налогов в городской бюджет – более 37%. 

Сегодня малый бизнес обеспечивает работой каждого 

третьего хабаровчанина из всех занятых в экономике. 

Улучшения в экономике, конечно же, сказались и на жиз-

ни горожан. Заработная плата среднестатистического жи-

теля краевого центра выросла на 14,7%. У большего числа 

горожан появилась возможность улучшить свои жилищ-

ные условия. Яркий пример – ипотека. За год банки выда-

ли 5883 ипотечных кредитов на 11,4 млрд руб. Эта сумма 

на 11% превышает уровень 2011 года. Несколько не «до-

тянул» до прошлогоднего уровня показатель по сдаче жи-

лья – введено в строй 275,5 тысячи кв. метров. Как отме-

тил вице-мэр Валерий Лебеда, необходимо этому направ-

лению уделять большее внимание. Ведь президентом Рос-

сии Владимиром Путиным поставлена задача – к 2020 

году выйти на объем строительства 1 кв. м в расчете на 

человека. Компенсировать часть расходов на возведение 

домов могло бы включение в федеральную программу по 

переселению из аварийного жилья. Для того, чтобы опла-

та доли муниципалитета была реальной, нужно строить 

жильѐ не дороже 40 тыс. руб.. Именно над этим сегодня 

идет работа, в частности, осваивается производство мно-

гослойных теплоэффективных блоков, что даст возмож-

ность снизить затраты на строительство. В нынешнем 

году, по расчетам экономистов, объем инвестиций увели-

чится на 12%, в городе начата реализация крупных инве-

стиционных проектов. Также планируется, что будет сда-

но на 7% больше жилья – растет микрорайон «Ореховая 

сопка», новые дома появятся в Волочаевском городке, в 

микрорайоне «Строитель», в границах улиц Джамбула – 

Советская. Намечено построить и сто квартир для манев-

ренного фонда города. 

— Председатель Хабаровской городской думы Сергей 

Савков подвел итоги работы депутатов в 2012 году 

В частности, он отметил, что в минувшем году тесное 

взаимодействие всех структур вертикали власти позволи-

ло завершить 2012 год с положительной динамикой по 

всем основным социально-экономическим показателям, 

влияющим на улучшение жизни в городе. Так, оборот 

организаций составил 362 млрд руб. (+9,2 %), объем про-

изводства промышленности составил 80,5 млрд руб. 

(+13,7%), в экономику и социальную сферу города было 

направлено 92,5 млрд руб. (+19%). Мощный шаг в разви-

тии сделала в 2012 году сфера малого и среднего бизнеса: 

сегодня в ней заняты около 120 тыс. хабаровчан – именно 

они сформировали 40% оборота организаций, из которого 

в бюджет города поступило более 33% налогов. Уровень 

хабаровской безработицы в 0,37% (в России – 1,6%, в Ха-

баровском крае – 2,2%) также можно считать индикато-

ром социального и экономического благополучия города 

и его жителей. То же самое касается и заработной платы 

хабаровчан: в реальном исчислении она выросла на 4,5%. 

Динамика численности населения Хабаровска также по-

казывает, что условия жизни в нем заметно улучшились: 

зафиксирован прирост численности населения на 7,5 тыс. 

человек – к концу 2012 года в краевой столице насчиты-

валось 594 тыс. жителей. Во многом это стало возможным 

благодаря тому, что 60% средств городского бюджета 

были вложены в социальную сферу. Положительно оце-

нил С.Савков и результаты работы депутатов по исполне-

нию полномочий по решению вопросов местного значе-

ния в 2012 году. Было проведено 18 заседаний думы, на 

которых рассмотрено 169 вопросов и приняты 163 реше-

ния по важнейшим проблемам организации жизнедея-

тельности города, в том числе 9 решений, которые помог-

ли скорректировать бюджет и бюджетную политику го-

рода. В городской Устав были внесены 34 поправки и 

принят ряд решений по внесению изменений в Генераль-

ный и Стратегические планы города. В Законодательную 

думу Хабаровского края городской думой направлены 3 

проекта законов Хабаровского края о внесении изменений 

в «Кодекс Хабаровского края об административных пра-

вонарушениях», 14 проектов поправок к законам. Но за-

конотворческая деятельность – лишь часть работы, про-

деланной народными избранниками. Депутаты не только 

заседали, но и активно знакомились с состоянием дел на 

местах: выезжали в городские округа, проводили встречи 

с гражданами, посещали предприятия и общались с их 

коллективами: например, они посетили завод «Амурка-

бель», предприятие по переработке пластиковых отходов 

«Лорен», Хабаровский нефтеперерабатывающий завод, 

водозаборные сооружения Тунгусского месторождения и 

др., уделяя особое внимание модернизации производства 

и мерам экологической безопасности. В 2012 году депута-

тами решались не только общегородские проблемы, но и 

индивидуальные вопросы, поступавшие от граждан. Ха-

баровчане обращались к парламентариям с различными 

жалобами и вопросами: о качестве поставляемого угля, о 

переносе киосков, о техническом состоянии многоквар-

тирного дома, о нарушениях общественного порядка, о 
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дворовых спортивных площадках, о работе общественно-

го транспорта, о качестве водопроводной воды, о разви-

тии автопарковок и многом другом. Только через «От-

крытый микрофон» депутаты получили от граждан 14 

обращений. Особо большое количество жалоб и вопросов 

поступило к ним от хабаровчан во время проведения вы-

боров президента страны: только в этот период депутата-

ми было проведено более 470 встреч с жителями города, 

дано 2278 ответов на их обращения. И это лишь некото-

рые из результатов. В целом Сергей Савков оценил рабо-

ту Хабаровской городской думы в 2012 году положитель-

но и признал ее эффективной. 

Воронежская область 

— Воронежский губернатор обратил внимание на про-

фессионализм муниципалитетов 

Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев пред-

ложил членам Правительства РФ учесть квалификацию 

кадрового состава муниципальных властей в госпрограм-

ме «Региональная политика и федеративные отношения», 

проект которой вчера обсуждался на заседании под пред-

седательством премьер-министра Дмитрия Медведева. 

Представленный Минрегионом проект программы, в ча-

стности, призван совершенствовать федеративные отно-

шения и укреплять единство российской нации. Глава 

Воронежской области отметил, что ряд мероприятий гос-

программы посвящен органам местного управления и 

самоуправления. «Фактор профессионального уровня му-

ниципальных кадров, на мой взгляд, нужно учесть в гос-

программе, и как минимум методологическая составляю-

щая должна начинаться с федерального уровня», — под-

черкнул А.Гордеев. Еще одно предложение А.Гордеева — 

учитывать в ходе реализации программы принятые в ре-

гионах стратегии социально-экономического развития до 

2020 года. На региональном уровне А.Гордеев уже ини-

циировал проверку профессиональных качеств воронеж-

ских чиновников, прошедшую в прошлом году. Муници-

палы писали онлайн-тесты, отчеты о проделанной работе 

и эссе о перспективах деятельности вверенных им под-

разделений, а также проходили собеседование со спецко-

миссией, в которую помимо ученых входили областные 

чиновники. По результатам процедуры своих постов ли-

шились три вице-мэра. Министр регионального развития 

Игорь Слюняев в числе основных проблем, которые пред-

стоит решать в рамках госпрограммы, назвал низкий уро-

вень собственных доходов местных бюджетов, нехватку 

квалифицированных кадров, а также избыточное внима-

ние к муниципалитетам контрольно-надзорных и право-

охранительных органов. В рамках мероприятий госпро-

граммы будет осуществлен переход с 2014 года к предос-

тавлению единой субвенции, что даст «больший маневр 

субъектам РФ при распределении средств», отметил ми-

нистр. 

Иркутская область 

— В Приангарье в восьми муниципалитетах созданы уча-

стковые службы социальных педагогов 

В Иркутской области в восьми муниципалитетах созданы 

участковые службы социальных педагогов, которые осу-

ществляют социальный контроль неблагополучных се-

мей. Об этом сообщила заместитель министра социально-

го развития, опеки и попечительства Иркутской области 

Татьяна Плетан на заседании комиссии по делам несо-

вершеннолетних и защите их прав, которое состоялось 

сегодня в режиме видеоконференции под руководством 

заместителя Председателя Правительства Иркутской об-

ласти Валентины Вобликовой. Как сообщает пресс-

служба Правительства Иркутской области, представители 

42 муниципальных комиссий обсудили эффективность 

реализации плана мероприятий по профилактике соци-

ального сиротства на территории Иркутской области на 

2011–2013 годы. Т.Плетан отметила, что опыт работы 

служб социальных участковых уже есть в Балаганском, 

Ольхонском, Усть-Удинском, Эхирит-Булагатском, Тай-

шетском, Тулунском, Братском, Качугском районах. Ор-

ганизовано взаимодействие с главами поселений, сущест-

венно снизилось количество детей, которых изымают из 

семьи и направляют в приюты. В.Вобликова подчеркнула, 

что приоритетными направлениями работы всех ве-

домств, работающих с детьми, являются развитие эффек-

тивной профилактики семейного неблагополучия и под-

держки в преодолении трудной жизненной ситуации на 

ранних стадиях кризиса, внедрение современных соци-

альных технологий работы с семьей. «Наша цель – на 

ранней стадии обнаружить неблагополучную ситуацию, 

разобраться в ситуации и оказать семье конкретную ад-

ресную поддержку», – пояснила В.Вобликова. В рамках 

реализации плана мероприятий по профилактике соци-

ального сиротства в Приангарье ведется банк данных се-

мей и несовершеннолетних, находящихся в социально 

опасном положении. В 2011 году в списке было 9470 се-

мей, где проживали 17614 детей. По итогам инвентариза-

ции сведений, профилактической работы учреждений 

социального обслуживания количество семей, состоящих 

на учете, сократилось на 28,3% до 6799, в них на начало 

2012 года проживали 13045 детей. На сегодня в банке 

данных 6045 семей, в которых проживают 11803 ребенка. 

Т.Плетан также сообщила, что перед учреждениями соци-

ального обслуживания была поставлена задача по разви-

тию нестационарных форм социального обслуживания 

семей и несовершеннолетних, находящихся в трудной 

жизненной ситуации. На начало 2013 года количество 

стационарных учреждений для детей-сирот и детей, ос-

тавшихся без попечения родителей, сократилось с 87 до 

76. Ведется планомерная работа по перепрофилированию 

и переориентации работы социальных приютов, социаль-

но-реабилитационных центров для несовершеннолетних 

по развитию нестационарного обслуживания, предостав-

лению профилактических услуг семьям и несовершенно-

летним, по возможности не допуская изъятия ребенка из 

семьи. Количество детей-сирот, детей, оставшихся без 

попечения родителей, которые ежегодно помещаются в 

социально-реабилитационные центры для несовершенно-

летних, социальные приюты, уменьшается. В 2010 году 

их было 5659 человек, в 2012 году - на 28% меньше - 

4090. В работе всех действующих специализированных 

учреждений для несовершеннолетних используются ин-

дивидуальные программы социальной реабилитации вос-

питанников, которые составляются на каждого ребенка. 

Как один из основных показателей эффективности и каче-

ства работы директоров учреждений введен показатель 

«семейного устройства воспитанников». В регионе созда-

но пять центров социальной помощи семье и детям, 33 

отделения помощи семье и детям в учреждениях социаль-

ного обслуживания, восемь отделений сопровождения 

замещающих семей. По итогам работы из 9553 семей, 

находящихся в социально опасном положении, которым 

оказывались социальные услуги в 2011 – 2012 годах, 2905 

семей сняты с учета в результате положительных измене-
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ний в семье, для более 1500 детей сохранена родная се-

мья. 

Братск 

— Капитальный ремонт выполнен 

Комитет жилищно-коммунального хозяйства подвел ито-

ги капитального ремонта многоквартирных домов в 2012 

году. В адресную целевую муниципальную программу в 

прошлом году вошли 19 жилых зданий, в том числе – 5 

домов ТСЖ. Общая сумма расходов на эти цели составила 

60,5 млн руб., из них почти 70% средств – это 42 млн руб. 

– поступили из Фонда содействия реформированию жи-

лищно-коммунального хозяйства. Из регионального бюд-

жета было направлено 4,7 млн руб., доля расходов муни-

ципалитета составила 17,9% или 10,8 млн руб. Обязатель-

ным условием капитального ремонта домов является со-

финансирование 5% расходов собственниками жилья. На 

средства программы были заменены 30 лифтов в много-

квартирных домах, произведен ремонт внутридомовых 

инженерных систем тепло- и водоснабжения, установле-

ны общедомовые приборы учета ресурсов потребления, 

выполнена реконструкция узлов управления теплоснаб-

жением. Кроме того, подрядные организации провели 

ремонт подвальных помещений, а также были утеплены 

фасады домов. Во всех 19 домах проведено энергетиче-

ское обследование. Приемка выполненных работ осуще-

ствлялась с участием представителей комитета жилищно-

коммунального хозяйства администрации г. Братска, соб-

ственников жилых помещений. Отчѐт о выполнении про-

граммы капремонта направлен в профильное министерст-

во региона. 

Иркутск 

— Город готов к оказанию электронных услуг 

Таков итог работы ведомственной целевой программы 

«Электронный Иркутск» на 2009-2012 годы. Об этом на 

рабочем совещании, состоявшемся в администрации го-

рода Иркутска, рассказал начальник департамента ин-

форматизации администрации Иркутска Алексей Щерба-

ков. Цель программы – создание электронной системы 

управления городским хозяйством и социальной сферой, 

обеспечение свободного электронного доступа к предос-

тавлению муниципальных услуг и к информации о работе 

муниципалитета. В течение четырех лет на эти цели было 

израсходовано более 170 млн руб. На первом этапе про-

граммы специалистами установлено 43 информационных 

системы в 23-х зданиях администрации и бюджетных уч-

реждениях города, обеспечена работа около 1500 персо-

нальных компьютеров. В 2011-2012 годах разработана 

единая система автоматизации работы муниципалитета. 

«Мы создали программный продукт – муниципальную 

информационную систему автоматизации управленческих 

процессов. Цель – оказание услуг в электронном виде, – 

рассказал А.Щербаков. – Муниципалитет по закону ока-

зывает 42 услуги. 6 услуг уже прошли аттестацию и ре-

ально оказываются в электронном виде в соответствую-

щих подразделениях мэрии. Это выдача разрешений на 

установку рекламных конструкций, принятие и выдача 

документов о переводе жилого помещения в нежилое, 

согласование о перепланировке жилого помещения, по-

становка на учет детей в детские сады и образовательные 

учреждения, мониторинг очереди ребенка в детсад. В 

ближайшее время станет возможным пользование геоин-

формационной системой «Инвестиционная карта города 

Иркутска»«. В нее уже внесена вся необходимая инфор-

мация о городских ресурсах – земле, учреждениях и т.д. 

Сейчас идет работа по уточнению и корректировке адре-

сов объектов. ГИС «Инвестор» будет доступен через сайт 

города Иркутска. Сейчас следующий этап по развитию 

электронных услуг – это процесс интеграции с регио-

нальным узлом связи. После его запуска горожане смогут 

пользовать услугами муниципалитета и через федераль-

ный портал государственных услуг. После открытия Об-

ластного Многофункционального центра появится воз-

можность получать услуги в системе «единого окна». Ра-

бота продолжается – в этом году завершится автоматиза-

ция еще 35 услуг, планируются установка информацион-

ных киосков по оказанию электронных муниципальных 

услуг. «Это позволит сократить процесс получения или 

оформления необходимых документов для горожан. 

Электронный документооборот позволит контролировать 

процесс принятия решений, сделать его прозрачным», – 

отметил А.Щербаков. С 2011 года внутри администрации 

запущена электронная система финансового документо-

оборота с применением системы электронных подписей. 

Сейчас электронные ключи для проведения электронной 

подписи имеют 400 сотрудников мэрии. В ближайшее 

время будет создан Удостоверяющий центр электронной 

цифровой подписи органов местного самоуправления го-

рода Иркутска, муниципальных учреждений и предпри-

ятий. Это позволит осуществлять финансовый электрон-

ный документооборот с казначейством и другими финан-

совыми ведомствами. За время работы программы разра-

ботана автоматизированная информационная система 

(АИС) ведения реестра закупок для муниципальных нужд 

«Реестр закупок». Модернизирована информационная 

система управления муниципальным имуществом и зем-

лей. Идет работа по разработке интегрированной инфор-

мационной системы образования города Иркутска. «Мы 

проанализировали работу учителей и департамента обра-

зования. Пришли к выводу, что учителя перегружены на-

писанием различных отчетов. При этом в департаменте 

образования идет большая бумажная работа по корректи-

ровке и согласованию данных. Новая информационная 

программа позволит создать единую базу данных и воз-

можность оперативно работать с ней. Техническое зада-

ние создано, уже сейчас к работе приступают программи-

сты», – рассказал начальник департамента. Начата разра-

ботка Технического задания по сбору, обработке и обмену 

информацией о работе жилищно-коммунального ком-

плекса, оповещению и осуществлению контроля над уст-

ранением аварийных ситуаций. Выполнена модернизация 

АИС «Учет и контроль использования лекарственных 

средств и изделий медицинского назначения». Внесены 

изменения в программное обеспечение АИС «Начисление 

и учет жилищных компенсаций». Выполнены работы по 

сопровождению и развитию общегородской автоматизи-

рованной системы обработки информации по учету твер-

дых бытовых отходов. Проведены работы по формирова-

нию Реестра адресов объектов недвижимости в составе 

единых информационных ресурсов администрации горо-

да Иркутска. Выполнено сопровождение и доработка 

АИС поддержки управления административным округом, 

«Управление многоквартирными домами», по регистра-

ции, учету и контролю лицензий на розничную продажу 

алкогольной продукцией, бухгалтерского учета и ряда 

других информационных систем. Работа по развитию 

системы электронных услуг населению города и совер-

шенствованию системы электронного документооборота 

будет продолжена в рамках новой подпрограммы «Элек-

тронный Иркутск», которая рассчитана на 2013–2017 гг. 
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Усолье-Сибирское 

— В муниципалитете приступили к формированию еди-

ной электронной очереди в детские сады 

Около 500 тыс. руб. из местного бюджета израсходовано 

на приобретение техники и специализированного про-

граммного комплекса для организации электронной оче-

реди. Это позволит сделать процедуру формирования 

очереди и мониторинг ее продвижения прозрачными, го-

ворится в сообщении пресс-службы администрации Усо-

лья-Сибирского. Также электронная очередь позволит 

оценить фактическую потребность в дошкольных учреж-

дениях, учитывая открытие дополнительных групп в уже 

имеющихся детских садах, реконструкцию зданий быв-

ших дошкольных учреждений и планирование строитель-

ства модульных садов. Сегодня очередь насчитывает 3250 

детей. При внесении имеющихся данных в общую базу 

выяснилось, что в очереди есть дети без усольской про-

писки. Такие очередники будут исключены. Иногда детей 

ребенок ставят в очередь сразу в нескольких детских са-

дах. В таких случаях электронная программа будет остав-

лять очередь за ребенком только в одном дошкольном 

учреждении, в том, куда заявление от родителей поступи-

ло раньше остальных. 

Мурманская область 

— В регионе начнут укрупнять муниципалитеты 

Марина Ковтун рассказала о перспективах укрупнения 

муниципалитетов в Мурманской области. Как сообщили в 

пресс-службе правительства области, об этом глава ре-

гиона заявила на встрече с руководителями муниципали-

тетов Кольского района. По словам М.Ковтун, основная 

цель укрупнения муниципалитетов – оптимизации мест-

ных бюджетов, увеличения кадрового потенциала и при-

влечения квалифицированных специалистов, и, как след-

ствие, повышение эффективности управления. При этом 

губернатор уточнила, что при укрупнении районов «не 

будет никакого шаблона, для каждого муниципального 

образования – свое решение». «Мелкие и дотационные 

муниципальные образования не могут исполнять свои 

полномочия в полной мере в силу отсутствия и квалифи-

цированных кадров, и достаточных средств. Это сегодня 

становится очевидным. Я обсудила с главами муници-

пальных образований, главами администраций эти про-

блемы. Едва ли не все представители муниципальных 

образований согласны с тем, что процесс укрупнения не-

обходим. Абсолютных противников мы не встретили», – 

рассказала губернатор, отметив, что укрупнение муници-

палитетов актуально именно для Кольского района. «Этот 

район самый большой по численности муниципальных 

образований. Здесь их 11. Он и один из крупнейших по 

площади территории», – подчеркнула М.Ковтун. Вопрос 

об укрупнении регионов в ближайшие дни будет решать-

ся на заседании межведомственной комиссии. 

Нижегородская область 

Нижний Новгород 

— В муниципалитете применяется новая технология ре-

монта дорог «холодным» асфальтом 

Директор департамента по дорожному хозяйству Андрей 

Жижин и начальник управления административно техни-

ческого контроля администрации Нижнего Новгорода 

Иван Соловьев в составе специальной комиссии провери-

ли ход ямочного ремонта на Московском шоссе, а также 

ознакомились с работой инфракрасного площадного разо-

гревателя. «Масштабный ремонт дорог начнется с насту-

плением положительной температуры воздуха, но благо-

даря новым технологиям мы можем уже сейчас выпол-

нить ямочный ремонт на тех магистралях, где движение 

наиболее интенсивное», – сообщил журналистам 

А.Жижин. По его словам, принцип укладки «холодного» 

асфальта состоит в нагревании поверхности ямы площад-

ным инфракрасным разогревателем вглубь на 3-5 см, 

происходит процесс выпаривания битума, далее уклады-

вается специальный асфальт, который тоже разогревается 

и уплотняется. Оборудование позволяет проводить более 

качественный ремонт дорог – срок службы такого покры-

тия увеличивается на несколько лет. «Стоимость инфра-

красного площадного разогревателя составляет около 400 

тыс. руб. Мы рекомендуем подрядным организациям, за-

нимающимся ремонтом дорог, рассмотреть возможность 

покупки данного оборудования. Во избежание автомо-

бильных заторов ямочный ремонт будет производиться в 

ночное время суток. Следующий на очереди – Молитов-

ский мост. Стоимость ямочного ремонта дорог Нижнего 

Новгорода составит порядка 60 млн руб.», – отметил 

А.Жижин. Говоря о планах на текущий год, директор де-

партамента по дорожному хозяйству заявил, что в весен-

не-летний период будет произведена реконструкция до-

рожного полотна на проспекте Ленина и Московском 

шоссе. Кроме того, администрация Нижнего Новгорода 

планирует возобновить программу ремонта дорог частно-

го сектора и продолжить асфальтировку дворовых терри-

торий. На эти цели планируется направить около 1 млрд 

руб. В свою очередь начальник управления администра-

тивно-технического контроля Иван Соловьев подчеркнул, 

что технология укладки «холодного» асфальта позволяет 

отказаться от использования брусчатки. Кроме того, его 

эффективность доказана при устранении последствий 

раскопок после аварийно-восстановительных работ в 

зимний период. 

— Дума решила не допускать должников до торгов за 

рекламные места 

Депутаты городской думы Нижнего Новгорода утвердили 

поправку в правила установки и эксплуатации рекламных 

конструкций, согласно которой компании, имеющие долг 

перед муниципалитетом не будут допущены до аукционов 

на право размещать наружную рекламу в городе. Напом-

ним, первые аукционы на право устанавливать рекламные 

конструкции по плану администрации Нижнего Новгоро-

да должны пройти в марте этого года в электронной фор-

ме в порядке установленном ФЗ-№93. Срок действия ста-

рых договоров истек еще в 2012 году, но своевременно 

провести торги не удалось из-за отсутствия схемы и ад-

ресного перечня рекламных конструкций. 

Новосибирская область 

— Региональный литературно-музыкальный фестиваль 

«Доброе слово» 

С 1 сентября 2012 года по 21 апреля 2013 года в 

г.Новосибирске при поддержке Полпредства Президента 

России по Сибирскому федеральному округу, Правитель-

ства НСО, мэрии г. Новосибирска проходит региональ-

ный литературно-музыкальный фестиваль «Доброе сло-

во», учредителями которого являются Новосибирский 

Филиал Российского Фонда Культуры и Новосибирский 

Фонд Культуры. До 15 марта 2013 года все желающие 

частные лица и творческие коллективы могут подать за-

явки и представить свои произведения – стихотворения и 

песни, посвященные Сибири, Новосибирску и Новоси-

бирской области, на рассмотрение в Экспертно-
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художественный совет. Экспертно-художественный совет 

проводит отбор поданных произведений и определяются 

лауреаты по 6 номинациям. 21 апреля 2013 года состоится 

гала-концерт и вручение Премии «Доброе слово». Каж-

дый из лауреатов будет награжден золотым, серебряным 

или бронзовым отличительным знаком, дипломом лауреа-

та, денежной премией и ценными подарками. По итогам 

фестиваля будет издан сборник стихотворений и презен-

тационный CD-диск. С подробной информацией о кон-

курсе, а также положением о проведении фестиваля мож-

но ознакомиться на сайте мероприятия. 

Новосибирск 

— Владимир Городецкий: подходов, которые мы исполь-

зуем при расселении из аварийного фонда, в других горо-

дах нет 

Этот принципиальный момент глава города обозначил на 

совещании, посвященном итогам и планам реализации 

Федерального закона № 185-ФЗ «О Фонде содействия 

реформированию ЖКХ» в Новосибирске. Последние годы 

мало какие федеральные законы, связанные со сферой 

ЖКХ, вызывали столько интереса у российского общест-

ва, как закон под номером 185. Понять такое внимание с 

легкостью поможет официальная статистика. Судите са-

ми, только в Новосибирске за пять лет действия это акта 

было отремонтировано 648 многоквартирных домов, жи-

лищные условия улучшили тысячи сибиряков. Правда, 

стоит отметить, что популярностью участие в программе 

стало пользоваться не сразу. В самом начале действия 

фонда горожане не сразу соглашались на ремонт, ведь 

обязательным условием было финансовое участие самих 

жителей в размере около 5% расходов. Со временем си-

туация изменилась кардинальным образом. К 2012 году 

сложилась немалая очередь собственников, желающих 

провести ремонт даже с участием в 17%. Правда, когда 

согласие среди самих жителей наконец появилось, при-

шел момент завершения программы… Руководство Ново-

сибирска совместно с региональными властями, членами 

АСДГ не единожды обращалось в верховные органы 

страны с одной лишь целью – добиться продления дейст-

вия Федерального закона № 185-ФЗ «О Фонде содействия 

реформированию ЖКХ». Сегодня остается констатиро-

вать одно: все эти усилия были не напрасны, закон про-

должил свое действие. – В конце прошлого года было 

принято принципиальное решение о продлении действия 

185-ФЗ. Некоторые параметры программы изменились, 

они вступят в силу с 1 января 2014 года. В этом году мы 

продолжаем реализацию программы тех лимитов, кото-

рые станут известны к концу февраля, – подчеркнул мэр 

Новосибирска В.Городецкий. – Еще одно важное ново-

введение заключается в том, что для вхождения в феде-

ральную программу с 2014 года необходимо создание 

регионального фонда капитального ремонта домов. Соб-

ственники сами решат, какую они выберут форму фонда – 

централизованную или децентрализованную. Думаю, что 

в апреле тема создания регионального фонда будет выне-

сена на обсуждение координационного совета по пробле-

мам жилищно-коммунального хозяйства города. Впрочем, 

в Новосибирске успешно реализуются не только феде-

ральные программы – стало хорошей традицией разраба-

тывать свои уникальные проекты. – Не первый год мы 

работаем над программой по модернизации лифтового 

оборудования. Муниципалитет и регион берут на себя 

большую часть затрат. Более того, если гражданин отно-

сится к льготной категории, то и мы стоимость услуги 

снижаем. В других городах такого подхода нет. Благодаря 

этому на сегодняшний день у нас нет ни одного лифта с 

истекшим сроком эксплуатации, – отметил заместитель 

мэра – начальник департамента энергетики, жилищного и 

коммунального хозяйства города Новосибирска Евгений 

Ким. Еще одна особенность Новосибирска состоит в ме-

ханизме, который применяется при сносе и расселении 

горожан из ветхих домов. – Закон обязывает нас при рас-

селении предоставлять жилье, которое по количеству 

квадратных метров должно быть равным имевшемуся. 

Мы же идем по другому пути – добавляем средства го-

родского бюджета и расселяем до отдельного жилья, – 

подчеркнул мэр В.Городецкий. Наряду с перечисленными 

программами в нашем городе действует система предос-

тавления субсидий на содержание и ремонт общего иму-

щества многоквартирных домов. Например, в прошлом 

году из городского бюджета на эту статью было направ-

лено 130 млн руб. В программу вошли 116 домов, боль-

шая часть заявок была посвящена ремонту кровель. По 

условиям городской программы 40% затрат оплачивают 

собственники жилья, 60% – муниципалитет. 

Омская область 

Омск 

— Интеграция турпродуктов городов и повышение 

плотности туристической среды 

18-19 апреля 2013 года в городе Омске состоится проект-

ный семинар «Интеграция турпродуктов городов и повы-

шение плотности туристической среды». Организатором 

семинара выступает негосударственное образовательное 

учреждение «Международный институт стратегического 

проектирования» при информационной поддержке Ассо-

циации сибирских и дальневосточных городов. Меро-

приятие проводится в рамках проекта «Внутренний и 

въездной туризм Сибири и Дальнего Востока». Цель се-

минара – координация действий участников проекта 

«Внутренний и въездной туризм Сибири и Дальнего Вос-

тока» для включения разработанных турпродуктов в су-

ществующие тренды. В повестке семинара будут затрону-

ты следующие ключевые проблемы развития въездного и 

внутреннего туризма: Управленческая проблема. Меха-

низмы взаимодействия между субъектами управления (на 

федеральном и региональном уровнях) и интересантами 

(поселения). Ресурсная проблема. Источники финансиро-

вания туристических проектов. Согласование развития 

туризма с развитием других отраслей (культура, спорт, 

образование, транспорт и др.). Содержание туристических 

продуктов (предложения городов и их увязка с сущест-

вующими трендами). Более подробная информация на 

сайте мероприятия. 

Рязанская область 

— Муниципалитеты хотят получать наследство 

Рязанская областная Дума обращает внимание федераль-

ных законодателей на проблемы, которые возникают с 

передачей по социальному найму жилья вымороченного 

имущества, полученного в собственность муниципалите-

та. В действующей редакции Гражданского кодекса гово-

рится, что выморочное имущество переходит в собствен-

ность муниципального образования, а земельный участок, 

на котором расположено такое жилое помещение, пере-

ходит в собственность Российской Федерации. Такой по-

рядок ограничивает возможности муниципалитетов. Они 

могли бы снести небольшие старые дома и построить на 

этой земле новый большой жилой дом, но Гражданский 

кодекс не разрешает им этого делать. Депутаты Рязанской 

http://www.culture-nsk.ru/dobroe_slovo.html
http://riagn.ru/seminar_turizm.html
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областной Думы считают, что земля вместе с вымороч-

ным имущество должна переходить в собственность му-

ниципалитетов, или в собственность субъекта Российской 

Федерации, если она находится в городах федерального 

значения Москве или Санкт-Петербурге. 

Самарская область 

— В Самаре обсудили будущее Самарско-Тольяттинской 

агломерации 

В Самаре прошел семинар, посвященный будущему раз-

витию Самарско-Тольяттинской агломерации. На встречу 

собрались представители местного самоуправления, ре-

гиональных властей, специалисты в области архитектуры, 

городского планирования. Для обсуждения стратегии, 

которые помогут воплотить идею агломерации, были при-

глашены зарубежные эксперты. Объединение поможет 

усилить производственные, траспортные и культурные 

связи между двумя крупнейшими городами региона. В 

работе форума приняли участие Глава Самары Дмитрий 

Азаров, министр экономического развития, инвестиций и 

торговли Самарской области Александр Кобенко, ми-

нистр имущественных отношений Юлия Степнова, мэр 

Тольятти Сергей Андреев, сообщает пресс-служба адми-

нистрации г.о. Самара. В ходе встречи прошли обсужде-

ния возможностей такой агломерации, например, какими 

могут стать отрасли машиностроения, автомобилестрое-

ния, нефтепереработки, авиастроения. В качестве времен-

ного ориентира был взят 2030 год, к которому эта система 

должна сформироваться окончательно. 

Саратовская область 

Саратов 

— Глава муниципалитета заглянул в будущее города и не 

увидел в нем дворников 

Глава Саратова Олег Грищенко заявил о дефиците двор-

ников и пообещал, что «будущее областного центра – за 

автоматизированной очисткой пешеходных зон». Во вре-

мя очередного рейда по уборке улиц градоначальник со-

общил сопровождавшим его чиновникам: «Сегодня на 

весь город у нас порядка 270 дворников, а надо около 

трех-четырех тысяч. Технология же уборки тротуаров с 

помощью спецтехники нами уже опробована и хорошо 

себя зарекомендовала. Поскольку техники пока недоста-

точно, мы планируем закупать ее и в дальнейшем». Пред-

седатель комитета дорожного хозяйства, благоустройства 

и транспорта мэрии Валерий Данилин заверил главу Са-

ратова, что тротуары и остановки чистят по новой техно-

логии – обрабатывают реагентом, а когда лед подтает, в 

дело вступают спецмашины «Bucher CityCat 2020». 

О.Грищенко, заглядывая в будущее, указал чиновнику, 

что реагент должен максимально заменить песко-соляную 

смесь, рассыпаемую на дорогах. Во время инспекционной 

поездки была открыта и другая перспектива. К очистке 

подключили студентов колледжей. Глава Октябрьского 

района Вадим Дубривный убедил руководство города, что 

высшие и средние профучреждения города, с которыми 

администрация заключила договоры, охотно помогают в 

работах по благоустройству. Причем, студенты работают 

только на пешеходных зонах, и не более двух-трех часов в 

день. «Но и такая поддержка очень важна в сложных зим-

них условиях в связи с нехваткой дворников и специали-

зированной техники», – констатировал В.Дубривный. 

«Будущее за автоматизированной очисткой пешеходных 

зон. Это гораздо эффективнее и не требует большого ко-

личества рабочих рук», – резюмировал О.Грищенко. 

Свердловская область 

— Свердловские депутаты добиваются права присутст-

вовать на заседаниях городских дум 

Свердловское заксобрание поддержало инициативу аст-

раханской думы, предлагающей закрепить в федеральном 

законодательстве право региональных депутатов беспре-

пятственно посещать заседания муниципальных дум. 

Поддержать законопроект коллегам предложил Евгений 

Артюх, которого в конце прошлого года не пустили на 

заседание екатеринбургского «парламента» по причине 

«отсутствия свободных мест в зале». Кроме того, парла-

ментарий сообщил об итогах своей жалобы по обозначен-

ному факту в прокуратуру. По результатам проверки над-

зорное ведомство установило, что регламент ЕГД нужда-

ется в усовершенствовании – в документе не определены 

предельное количество и порядок присутствия на заседа-

ниях «простых смертных». С законодательной инициати-

вой, устраняющей недостатки, выступит прокурор Екате-

ринбурга. 

Екатеринбург 

— Екатеринбуржцы не захотели делить город на зоны 

В Екатеринбурге прошли публичные слушания по проек-

ту деления города на зоны стабилизации и развития суще-

ствующей и перспективной застройки. Обсудить проект 

департамента архитектуры пришел 561 человек, в том 

числе, депутаты гордумы и областного законодательного 

собрания. Согласно проекту, вся территория муниципали-

тета делится на три зоны. В зонах стабилизации (на схеме 

отмечены зеленым цветом), в соответствии с проектом, 

запрещено какое-либо капитальное строительство. Это не 

касается проектов, на реализацию которых ранее уже бы-

ло дано разрешение. Зоны развития, напротив, предпола-

гают возведение новых объектов (на карте отмечены 

красным и розовым, в зависимости от того, планируется 

на той или иной территории строительство новых рай-

онов, либо развитие уже существующих). Проекты для 

каждого отдельного района несколько недель назад были 

выставлены в местных администрациях, с общим город-

ским планом можно было ознакомиться в ратуше. Отме-

тим, создание подобного проекта не предусмотрено зако-

нодательством, но и не противоречит ему. По словам гла-

вы градостроительного департамента Михаила Вяткина, 

подготовка документа и вынесение его на общественные 

слушания – инициатива его ведомства. Добавим, подоб-

ные проекты рассматриваются еще в ряде муниципалите-

тов, в том числе, в Москве. В выступлении, предваряю-

щем голосование по проекту, М.Вяткин подчеркнул, что 

данный документ ни в коем случае не противоречит ген-

плану Екатеринбурга, а является сопровождающим доку-

ментом, и полностью ему соответствует. «То, что не под-

лежит застройке, сносу по закону, останется нетронутым. 

Но, если это вас успокоит, мы можем добавить к доку-

менту отдельное соответствующее примечание. Кроме 

того, нужно понимать, что проект имеет рамочный харак-

тер, и мы готовы рассматривать любые предложения за-

интересованных горожан по конкретным территориям и 

объектам», – заявил М.Вяткин. Несмотря на заверения 

администрации в «безопасности» проекта, горожане ре-

шили, что зонирование Екатеринбургу не нужно. Боль-

шинство участников слушаний решило, что подобный 

документ городу не нужен вообще и принимать сущест-

вующую схему за основу для дальнейшей разработки не 

стоит. «За» принятие документа высказались 197 человек, 

«против» - 202, остальные воздержались. Добавим, обще-
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ственные слушания по проекту имели рекомендательный 

характер – учитывать ли их при принятии или отклонении 

постановления предстоит решать гордуме. 

Томская область 

— Муниципалитеты скорректируют программы своего 

развития с учетом соцопросов 

С этого года муниципальные образования Томской облас-

ти будут корректировать программы своего социально-

экономического развития с учетом результатов социоло-

гических исследований и предложений экспертного сове-

та по территориальному взаимодействию с органами ме-

стного самоуправления. Как сообщил вице-губернатор 

Анатолий Рожков, сейчас муниципалитеты готовят пред-

ложения по решению проблем, обозначенных населением 

в ходе социологического исследования 2012 года. Соцоп-

рос проводился по заказу областной администрации. Жи-

телям региона предлагалось оценить эффективность дея-

тельности местной власти, а также качество предоставле-

ния услуг в образовании, медицине, ЖКХ и других сфе-

рах. Сводный доклад по итогам исследования будет под-

готовлен и опубликован на официальном интернет-

портале обладминистрации, так же, как доклады по ито-

гам 2010 и 2011 годов. Пока же полученные результаты 

переданы в районы, которые до конца февраля должны 

подготовить варианты решения обозначенных проблем и 

представить их экспертному совету по территориальному 

взаимодействию с органами местного самоуправления. 

Эксперты оценят предложения муниципалитетов и наи-

более приемлемые рекомендуют для внесения в програм-

мы их социально-экономического развития. «Такой под-

ход в Томской области практикуется впервые, — заявил 

вице-губернатор по территориальному развитию и взаи-

модействию с органами местного самоуправления Анато-

лий Рожков. — Теперь мы будем не только системно вы-

являть вопросы, требующие пристального внимания как 

местной, так и региональной власти, но и с учетом экс-

пертной оценки рекомендовать муниципалитетам коррек-

тировать программы своего развития, принимать необхо-

димые меры по совершенствованию управления на мес-

тах». 

Томск 

— Утвержден новый порядок предоставления путѐвок в 

детские летние лагеря 

В 2013 году путѐвку в летний загородный оздоровитель-

ный лагерь можно будет приобрести через предваритель-

ную регистрацию в общегородской электронной очереди. 

Порядок приобретения и предоставления путевок в заго-

родные оздоровительные лагеря утвержден городской 

межведомственной комиссией по обеспечению отдыха, 

оздоровления и занятости детей. Ознакомиться с ним 

можно на сайте департамента образования в разделе «По-

рядок организации летней оздоровительной кампании в 

2013 году». Организаторы отдыха и оздоровления детей 

до 1 марта направят в адрес Уполномоченной организа-

ции предложения по заключению договоров о сотрудни-

честве. Родитель (законный представитель), имеющий 

регистрацию в Томске, для приобретения путевки в нему-

ниципальные загородные лагеря с частичной компенсаци-

ей из средств бюджета, должен будет зарегистрироваться 

в общегородской электронной очереди на официальном 

портале администрации города Томска. Получив регист-

рационный номер, необходимо выбрать дату и время 

приема в Уполномоченной организации для оформления 

Сертификата. 

Тюменская область 

Тюмень 

— Тюменские вокзалы присоединились к проекту «QR-

город» 

Тюменский железнодорожный вокзал и автовокзал при-

соединились к проекту «QR-город». Как сообщила кор-

респонденту агентства «Тюменская линия» специалист по 

маркетингу ООО «ИРИС.Интеграция» Ксения Веселина, 

эти объекты являются воротами в город, местом встречи 

иногородних гостей и туристов, важными объектами го-

родской инфраструктуры. «На их территории появились 

таблички с QR-кодами, благодаря которым можно узнать 

интересные сведения об истории объектов и получить 

важную и актуальную информацию, такую, как расписа-

ние движения транспорта, телефоны справочных служб, 

режим работы, структуру вокзалов и месторасположение 

вспомогательных служб и отделений», – пояснила она. 

Кроме того, посетители вокзалов могут ознакомиться с 

информацией о самом городе, узнать его историю и осо-

бенности, посмотреть фотографии современной и старой 

Тюмени. 

Челябинская область 

Магнитогорск 

— Перевозчиков заставили снизить стоимость проезда 

Глава города Магнитогорск Евгений Тефтелев попросил 

городских перевозчиков снизить стоимость проезда в 

маршрутных такси с 20 до 18 руб. Об этом сообщили в 

пресс-службе городской администрации. « Е.Тефтелев 

провел встречу с руководителями 11 компаний-

перевозчиков. И в весьма жесткой форме «убедительно 

попросил» вспомнить не только о своих бизнес-

интересах, но и о балансе с интересами горожан и снизить 

стоимость проезда с сегодняшних 20 до 18 руб.», – отме-

тили в пресс-службе. В свою очередь, мэрия намерена 

отстранить от пассажирских перевозок нелегальные ком-

пании, которых в городе около 10%. По словам 

Е.Тефтелева, в мэрии проверили экономическую обосно-

ванность тарифа на перевозки. В пресс-службе поясняют: 

«Понятно, что 15 руб., которые стоил проезд уже много-

много лет, неизменными оставаться не могут – в конце 

концов, рост цен только на ГСМ и запчасти за это время 

составил более 30%. Но, как отметил Е.Тефтелев, с точки 

зрения интересов бизнеса, адекватная цена проезда в 

маршрутке должна составлять не более 18 руб. То есть 

размер январского повышения цен должен был уложиться 

в 20%, а не в 33%, как сделали перевозчики». Формально 

местные власти не могут влиять на стоимость проезда, 

установленную частными компаниями. «Даже единый 

тарифный орган Челябинской области развел руками – в 

случае с маршрутками стоимость проезда им не регули-

руется, а принимается «как данность». Однако – и, пожа-

луй, вот он, один из показательных итогов прошедшей 

два года назад в городе «маршрутной революции» – сис-

тема показала свою управляемость на уровне Магнито-

горска. Уже с пятницы ездить в маршрутках можно будет 

по 18 руб.», – рассказали в горадминистрации. Жители 

Магнитогорска были возмущены повышением цен на 

проезд в городских маршрутных такси, и требовали сни-

жения цен на проезд с помощью пикетирования. Даже в 

Челябинске, областном центре региона, стоимость проез-

да в маршрутном такси составляет 18 руб. 
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Чебаркуль 

— Мэр предлагает городу заработать на падении ме-

теорита 

Глава города Чебаркуль, куда 15 февраля в озеро упал 

метеорит, ждет от горожан идей, как можно городу пра-

вильно воспользоваться своим положением. Как сообщил 

мэр города Андрей Орлов, автору лучшей идеи он готов 

подарить осколок метеорита. «У города появился опреде-

ленный шанс не только войти в путеводители по интерес-

ным местам России, но и как-то покреативить, и что там 

греха таить, заработать. Может у кого и найдутся идейки 

как монетизировать славу временно прописавшегося у нас 

небесного гостя? А может кто захочет инвестировать в 

новую астероидную инфраструктуру...», – написал 

А.Орлов в своем блоге. Он пояснил также, что метеорит 

упал в озеро, примерно в двух километрах от городского 

пляжа, ближайший к месту падения берег принадлежит 

гослесфонду. В окрестностях города есть десяток санато-

риев, гости которых могли бы вывозится на экскурсию к 

месту падения. Однако озеро является единственным ис-

точником водоснабжения города, что накладывает опре-

деленные ограничения. По словам А.Орлова, местные 

туроператоры говорят, что к ним уже обращаются ино-

странцы с просьбой организовать экскурсии к озеру Че-

баркуль, куда предположительно упал метеорит. Напом-

ним, в полынье озера Чебаркуль, куда по официальным 

данным упал осколок метеорита, его пока так и не нашли. 

Водолазы провели на дне озера 4 часа, погружение со-

вершал и сам мэр Чебаркуля. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Мегион 

— Михаил Игитов оптимизировал структуру админист-

рации 

Глава Мегиона Михаил Игитов подписал распоряжение о 

внесении изменений в схему подчиненности городской 

администрации в целях оптимизации деятельности ее ор-

ганов, сообщает управление информационной политики 

администрации муниципалитета. В частности, согласно 

внесенным коррективам, в непосредственном подчинении 

М.Игитова находятся его первый заместитель, заместите-

ли по соцполитике, по территориальному развитию, по 

экономике и финансам, а также управляющий делами 

администрации. Отметим, также напрямую главе подот-

четны его полномочный представитель в поселке Высо-

кий, управление информационной политики, юридиче-

ский департамент, отдел специальных мероприятий и де-

партамент кадровой политики. В свою очередь подчинен-

ность отдельных органов горадминистрации частично 

перераспределилась между заместителями М.Игитова. 

— Общественный совет по здравоохранению начинает 

работать в муниципалитете 

Совет создан в целях «координации и обеспечения взаи-

модействия деятельности лечебно-профилактических уч-

реждений и общественных организаций в сфере здраво-

охранения для выработки приоритетов и рекомендаций в 

области здравоохранения на территории городского окру-

га город Мегион. В городе состоялось первое организаци-

онное совещание Общественного совета по здравоохра-

нению при администрации города. Согласно распоряже-

нию администрации города от 7 февраля 2013 года, совет 

состоит из 12 человек – представителей общественности, 

медицинских работников, депутатов городской думы. В 

перспективе заседания совета будут проводиться еже-

квартально, но, в начале своей деятельности члены совета 

намерены встречаться раз в месяц, чтобы отладить рабо-

ту. 

Нягань 

— При формировании и исполнении бюджета мелочей не 

бывает 

«При формировании и исполнении бюджета мелочей не 

бывает, – такими словами глава Нягани Владимир Не-

федьев начал заседание комиссии по вопросам мобилиза-

ции в доходную часть городского бюджета и проблемам 

оплаты труда. – Обеспечение доходности бюджета одна 

из основных задач всего процесса бюджетирования, необ-

ходимо использовать все имеющиеся ресурсы и прини-

мать установленные законом меры для мобилизации на-

логовых и неналоговых поступлений в бюджет города. 

Это и претензионная работа, выявление и устранение 

фактов выплаты «серой» зарплаты», разоблачение откро-

венного обмана…». В повестке работы комиссии первым 

вопросом традиционно предполагалось заслушать руко-

водителей предприятий и организаций, индивидуальных 

предпринимателей, имеющих задолженность в бюджет 

города или выплачивающих заработную плату ниже 

уровня, установленного трехсторонним соглашением «О 

минимальной заработной плате в ХМАО-Югре», подпи-

санного между органами государственной власти авто-

номного округа, объединениями работодателей и проф-

союзов Югры, которое устанавливает размер минималь-

ной заработной платы 10250 руб. На день проведения за-

седания пятеро из девяти приглашенных задолжников по 

налогам погасили свои долги (почти 500 тыс. руб.). Полу-

чены также объяснения предпринимателей по фактам вы-

платы работникам низкой заработной платы. Особое вни-

мание уделяется работе с должниками по арендным пла-

тежам за муниципальное имущество и землю. На 1 января 

2013 года задолженность по уплате арендных платежей от 

использования муниципального имущества составляет 

почти 85 млн руб. Основная часть долга формируется по-

стоянными неплательщиками. Это порядка десяти компа-

ний города, которые находятся в стадии банкротства, ли-

бо ликвидации. Взыскивать долг с таких организаций 

приходится уже в судебном порядке. Однако есть боль-

шое количество достаточно успешных юридических и 

физических лиц, которые могут позволить себе месяцами 

не платить за имущество и земельные участки, на кото-

рых они и получают прибыль. Всего же по всем видам 

платежей от аренды или использования муниципального 

имущества няганцызадолжали в городскую казну более 

123 млн руб. (для сравнения, на все работы по ремонту и 

реконструкции дорог и внутриквартальных проездов в 

2012 году в городе затрачено порядка 70 млн руб.). Ис-

полняющая обязанности директора департамента имуще-

ственных и земельных отношений администрации города 

Анна Малеева в своем докладе отметила, что в департа-

менте проводится системная работа по сокращению за-

долженности по неналоговым доходам. За два года размер 

недоимки удалось снизить с 223 до 123 млн руб. На сего-

дняшний день в организации и частным лицам направле-

но 1325 претензий на просроченную задолженность арен-

ды имущества и земли на сумму более 66 млн руб. 110 

исковых заявлений по взысканию долга с арендаторов в 

размере почти 50 млн руб. направлено в суд. Ведется пре-

тензионно-исковая работа с жителями, которые задолжа-

ли по договорам купли-продажи квартир, за аренду жи-

лых помещений. В 2013 году в дополнение к действую-

щим мерам в департаменте разработан отдельный регла-

мент по ведению претензионно-исковой работы, опреде-
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лена персональная ответственность сотрудников по каж-

дому направлению. Начальник налоговой инспекции Ня-

гани Марсель Музипов рассказал о результатах работы 

своего ведомства по мобилизации поступлений налого-

вых платежей в 2012 году. В бюджет города в прошлом 

году поступило в виде налогов 1322144 тыс. руб., что на 

401 млн больше, чем в 2011 году. Увеличение поступле-

ний в основном произошло за счет роста (с 45% до 

67,94%) нормативов распределения налога на доходы фи-

зических лиц. Задолженность по налогам на 1 января 2013 

года составляет почти 139 млн руб. При этом задолжен-

ность по налогам, зачисляемым в местный бюджет, в 2012 

году снизилась на 70845 тыс. руб. С целью снижения за-

долженности по налогам, зачисляемым в местный бюджет 

к юридическим лицам со стороны налоговой инспекции 

принимается целый комплекс мер. Выписано постановле-

ний о взыскании недоимки на сумму 102,5 млн руб., в 

результате в бюджет возвращено почти 24 млн. По требо-

ванию на уплату налогов возвращено 80,9 из 89 млн руб. 

Около 68 млн руб. мобилизовано в бюджет на основании 

инкассовых поручений. Всего в результате мер урегули-

ровано задолженности на сумму 186 млн 839 тыс. руб. 

Физическим лицам направлено требований об уплате на-

логов на сумму около 92 млн руб. Работодателям долж-

ников направлено 158 исполнительных документов на 

сумму 772 тыс. руб. Взыскано принудительно 486 тыс. 

руб., добровольно погашено 201 тыс. руб. В целях ин-

формирования населения и об имеющейся задолженности 

в бюджетную систему РФ специалисты налоговой ин-

спекции принимали участие, в регулярно проводимой 

Администрацией города акции «Должник». По ее резуль-

татам в 2012 году погашено 435,2 тыс. руб. Впервые в 

2012 году инспекцией направлено в суд 57 заявлений об 

установлении для должников временного ограничения на 

выезд за пределы России. Сумма задолженности состав-

ляла 2119 тыс. руб., из которой погашено после примене-

ния ограничения – 554 тыс. руб. С задолжниками ведется 

индивидуальная разъяснительная работа, собираются ко-

миссии по урегулированию задолженности физических 

лиц. В 2012 году была налоговой инспекцией организова-

на работа мобильных налоговых офисов с выездом в 

крупные организации города. Работники предприятий 

были проинформированы о порядке исчисления и уплаты 

имущественных налогов, предоставления налоговых 

льгот, о новой форме налогового уведомления, его пре-

имуществах, о последствиях неуплаты налогов. Подводя 

итоги заседания комиссии, В.Нефедьев отметил, что в 

Нягани создаются максимально комфортные условия для 

развития бизнеса. Работает целевая программа, устраня-

ются административные барьеры, оказывается финансо-

вая и информационная поддержка молодых бизнесменов, 

разработана дифференцированная система арендной пла-

ты и пр. Это возлагает определенную ответственность на 

бизнесменов, в том числе и по уплате ими в полном объе-

ме установленных законом налогов и платежей, которые 

составляют около трети собственной доходной части 

бюджета города. Все эти средства определены на нужды 

горожан, потому город и впредь будет использовать все 

имеющиеся ресурсы и принимать установленные законо-

дательством меры по мобилизации поступлений в бюд-

жет. 

Ханты-Мансийск 

— Василий Филипенко: мы стоим на позиции максималь-

ной открытости, максимально полного диалога с жите-

лями 

Глава города В.Филипенко вчера принял участие в засе-

дании ханты-мансийского территориального комитета 

Общественной палаты Югры, на котором выступил с док-

ладом об опыте участия общественности в принятии ре-

шений на муниципальном уровне. Как отметил Глава го-

рода, приоритетом в деятельности органов местного са-

моуправления Ханты-Мансийска остаются открытость и 

прямой диалог с населением. Одним из действенных ме-

ханизмов получения гражданами позитивного опыта уча-

стия в решении социально значимых вопросов являются 

публичные (общественные) слушания. Всего в 2012 году 

было проведено 20 публичных слушаний, в которых при-

няло участие 542 ханты-мансийца. На них обществен-

ность обсуждала проекты муниципальных правовых ак-

тов, в том числе по внесению изменений в Устав Ханты-

Мансийска и Правила землепользования и застройки его 

территории, отчет об исполнении местного бюджета и 

другие документы, которые касаются каждого жителя 

города. По словам В.Филипенко, очень интересной и по-

лезной формой общения с жителями города является об-

суждение «народного бюджета». Эта практика введена с 

2011 года по инициативе Владимира Путина. Тогда про-

ект основного финансового документа рассматривался на 

открытых заседаниях комитетов и совместной комиссии 

Думы города, депутатских слушаниях и специально орга-

низованных общественных слушаниях. «Мы нашли опыт 

полезным и применили его при формировании городского 

бюджета на 2013 год и плановый период 2014-2015 годов. 

Его параметры обсуждались на открытом заседании со-

вместной комиссии Думы города при участии 94 горожан. 

Могу сказать, что интерес жителей города повышается: в 

2011 год в обсуждении «народного бюджета» участвовали 

36 человек, было высказано 41 предложение, в 2012 году 

– 94 участника и 83 предложения. Увеличение заинтере-

сованности исходит из того, что люди видят: это не про-

сто собрание, по каждому предложению мы серьезно ра-

ботаем, каждая инициатива прописывается в план на кон-

кретный год и реализуется», – рассказал В.Филипенко. 

Традиционной и эффективной формой обратной связи с 

населением остается работа с обращениями граждан. Не-

которые из них берутся для рассмотрения на советах при 

Главе города, так как требуют комплексного подхода, 

создания или уточнения нормативной базы, дополнитель-

ных расходов городского бюджета. Так, например, на ос-

новании анализа обращений жителей города была ини-

циирована просьба в адрес Губернатора Югры об увели-

чении строительства в городе Ханты-Мансийске жилых 

помещений специализированного жилищного фонда (в 

том числе включения их в сводные сметные расчеты при 

строительстве крупных объектов) и дополнительном вы-

делении жилых помещений для работников бюджетных 

учреждений автономного округа, расположенных в горо-

де. В настоящее время на уровне Правительства региона 

принято решение о реализации 2 пилотных проектов по 

строительству специализированного жилищного фонда, 

подлежащего предоставлению по договорам найма, в го-

родах Ханты-Мансийске и Сургуте. По данным Управле-

ния Министерства Юстиции РФ по ХМАО-Югре в Хан-

ты-Мансийске зарегистрировано 141 общественное объе-

динение, в том числе 9 объединений, созданных по на-

циональному признаку, 4 региональных отделения поли-
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тических партий («Единая Россия», «Коммунистическая 

партия», «ЛДПР», «Яблоко»). Кроме того, на территории 

муниципалитета осуществляют деятельность 6 религиоз-

ных организаций, 31 незарегистрированное общественное 

объединение. Таким образом, 178 организаций различной 

направленности, созданных гражданами для защиты сво-

их прав и законных интересов, формируют сегодня граж-

данское общество города, представляя интересы различ-

ных слоев населения. С 2008 года работает Обществен-

ный Совет при Главе города Ханты-Мансийска, который 

обеспечивает разработку механизмов взаимодействия 

общественных и религиозных объединений с органами 

местного самоуправления по решению наиболее острых 

вопросов. В 2012 году состоялось 4 заседания, на которых 

было рассмотрено более 20 вопросов. С 2006 года активно 

работает Совет национальных объединений, в состав ко-

торого входит представители всех 14 национально-

культурных объединений, представленных в Ханты-

Мансийске. В 2012 году проведено 22 заседания Совета, 

рассмотрено более 100 вопросов. Кроме того, в Ханты-

Мансийске созданы коллегиальные совещательные орга-

ны с участием представителей общественности, такие как 

Координационный совет по развитию малого и среднего 

предпринимательства, Совет по инвестиционной полити-

ке, Общественный координационный Совет по развитию 

физической культуры и массового спорта, Консультатив-

ный совет по развитию туризма. «Мы стоим на позиции 

максимальной открытости, максимально полного диалога 

с жителями Ханты-Мансийска», – подытожил свое вы-

ступление Глава города В.Филипенко. 

— Город выполнил нацпроект в сфере здравоохранения 

Программа по реализации приоритетного национального 

проекта в сфере здравоохранения на 2008-2012 годы в 

Ханты-Мансийске полностью исполнена. Об этом сооб-

щил заведующий отделом по здравоохранению Админи-

страции города Раймир Гималов. «Цель программы – раз-

витие первичной медико-санитарной помощи населению 

города посредством улучшения материально-технической 

базы лечебно-профилактических учреждений. В програм-

ме значится одно мероприятие – строительство станции 

скорой медицинской помощи, на которое выделено 42,5 

млн руб. Деньги полностью освоены», – уточнил он. На 

выделенные финансовые средства сделан индивидуаль-

ный тепловой пункт, монтаж кондиционеров, проектные 

работы по переустройству газопровода, проектно-

изыскательские работы на инженерные сети, строительст-

во наружных сетей водоснабжения, устройство подъезд-

ной дороги и ограждения, благоустройство, вынос сетей 

электроснабжения из под покрытия дороги. «Сдача объ-

екта в эксплуатацию запланирована на 1квартал этого 

года», – сказал Р.Гималов. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Российская газета» 

— Процедура приватизации арендуемых бизнесом поме-

щений станет проще 

Малый и средний бизнес нуждается в имущественной 

поддержке со стороны государства и местного само-

управления. Наш комитет рассмотрел и одобрил в первом 

чтении законопроект «Об особенностях отчуждения не-

движимого имущества, находящегося в государственной 

собственности субъектов Российской Федерации или в 

муниципальной собственности и арендуемого субъектами 

малого и среднего предпринимательства». Документ под-

готовлен минэкономразвития и, на наш взгляд, будет спо-

собствовать решению этого вопроса. В краткосрочной 

перспективе законопроект достаточно надежно защищает 

интересы частного бизнеса. Его нормами скорректирован 

ряд моментов, связанных с процедурой приватизации го-

сударственной и муниципальной недвижимости малым и 

средним бизнесом. Проектом предлагается упростить 

процедуру, которая позволяет приватизировать арендуе-

мую ими государственную и муниципальную собствен-

ность на выгодных для них условиях. Расширяются воз-

можности предпринимателей проводить данную процеду-

ру на внеконкурсной основе. Так, действующий 159-й 

федеральный закон позволяет органам власти формиро-

вать перечни государственного и муниципального иму-

щества в целях предоставления его в аренду субъектам. 

При этом ни при каких обстоятельствах оно не подлежит 

отчуждению в частную собственность каких-либо ком-

мерческих структур. Проектом предлагается предоставить 

права субъектам, арендующим данное имущество, по сво-

ей инициативе его приватизировать. Кроме того, упроще-

ны условия, на которых предпринимателям предоставля-

ется преимущественное право выкупать арендуемую ими 

недвижимость. Согласно 159-ФЗ, предприниматели могут 

приватизировать имущество, которое находилось в их 

временном пользовании или временном владении как ми-

нимум два года на момент вступления данного закона в 

силу (5 августа 2008 г.). В законопроекте закреплена иная 

точка отсчета двухгодичного периода – 1 сентября 2012 г. 

Срок действия самого закона предлагается продлить до 1 

июля 2015 года. Предпринимателям предоставлено право 

самолично, по своей инициативе направлять заявления в 

уполномоченные органы государственной власти и орга-

ны местного самоуправления на приобретение государст-

венного или муниципального имущества, которое нахо-

дится в их временном владении либо временном пользо-

вании. В то же время закрепление всех перечисленных 

норм без внесения ряда других не менее важных норм 

сослужит плохую службу как самому МСБ в долгосроч-

ной перспективе, так и органам местного самоуправления. 

Во-первых, такой подход к вопросу отчуждения государ-

ственной и муниципальной недвижимости ведет к сокра-

щению имущественной основы местного самоуправления. 

Упущены из внимания интересы органов местной власти, 

в частности, не учитываются конституционно закреплен-

ное право на высокую степень самостоятельности местно-

го самоуправления в вопросах распоряжения муници-

пальной собственностью и возможность ее принудитель-

ного отчуждения только по решению суда. Законопроект 

не предусматривает какого-либо волеизъявления регио-

нальной и муниципальной власти на отчуждение малыми 

и средними предприятиями недвижимого имущества, не 

предполагает согласования с органами власти данного 

вопроса, а также возможности судебной защиты имуще-

ственных прав субъектов РФ и муниципальных образова-

ний. Вообще судебный контроль прописан в проекте од-

носторонне. Право защищать свои интересы в суде преду-

смотрено в тексте только в отношении предпринимате-

лей. Аналогичное право для органов местного самоуправ-

ления не закреплено. Никак не обеспечиваются гарантии 

сугубо целевого использования предпринимателями при-

ватизированных объектов, и здесь опять же не преду-

смотрен судебный контроль. Наконец, еще одно принци-

пиальное замечание к проекту. Расширение сроков и слу-

чаев, когда предприниматели могут реализовать преиму-
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щественное право по выкупу арендуемого имущества, 

может усложнить возврат в распоряжение муниципалите-

тов недвижимого имущества после истечения срока его 

аренды бизнес-структурами. В случае его приватизации 

субъектами МСБ такое имущество уже не может быть 

использовано органами местного самоуправления для 

решения вопросов местного значения в целях удовлетво-

рения социально-бытовых потребностей населения (на-

пример, создание детских садов, центров для работы с 

детьми и молодежью, и т.д.), но и для передачи в аренду 

иным предприятиям МСБ, нуждающимся в этом имуще-

стве для развития своей деятельности. Получается, что в 

проекте нет никаких рычагов, сдерживающих процесс 

приватизации. Вкупе с отсутствием гарантий целевого 

использования имущества это может привести к даль-

нейшим перепродажам малыми и средними предприни-

мателями данной собственности более крупному хозяйст-

вующему субъекту, в том числе монополисту. В итоге мы 

можем не получить достаточного прогресса в развитии 

МСБ на субфедеральных уровнях, на которое направлен 

законопроект. Кроме того, будут подорваны экономиче-

ские основы местного самоуправления. Несмотря на все 

перечисленные недостатки, комитет рекомендует Госдуме 

принять законопроект в первом чтении. На самом деле 

посыл по укреплению имущественной базы малых и 

средних предприятий хороший. Важно выработать такую 

модель отчуждения государственного и муниципального 

имущества в пользу предпринимателей, которая обеспе-

чивала бы баланс интересов обеих сторон, а также рабо-

тала на долгосрочную перспективу. Именно это нам пред-

стоит сделать в процессе доработки проекта ко второму 

чтению. 

«Газета.ру» 

— Госдума забыла вернуть выборы 

Закон, подготовленный еще в начале осени 2012 года Ми-

нистерством регионального развития России, вводящий 

обязательность прямых выборов глав муниципалитетов 

(мэров городов) до сих пор не принят. Сейчас вместо воз-

вращения выборности мэров депутаты Госдумы скорее 

поддерживают обратную тенденцию. Сегодня существу-

ют три варианта выборов органов местного самоуправле-

ния. Закон Минрегионразвития предлагает отказаться от 

одного из них, который предусматривает, что главой му-

ниципалитета становится председатель избранной горду-

мы, а хозяйством занимается сити-менеджер, который не 

подконтролен избирателям. Таким образом, по новому 

закону должно остаться только два варианта. Первый 

предполагает наличие прямых выборов в муниципальное 

собрание и прямых выборов мэра, который после победы 

становится главой горадминистрации. Второй предусмат-

ривает опять же прямые выборы и мэра, и горсовета 

(представительский орган власти), после которых мэр 

становится главой горсовета, а местную администрацию 

по контракту возглавляет сити-менеджер. При этом му-

ниципальным образованиям предлагается самим выбрать, 

будут ли избранные мэры обладать реальными полномо-

чиями по вопросам городского хозяйства или же выпол-

нять представительские функции. Из городов-

миллионников (за исключением Москвы и Санкт-

Петербурга) в шести управление сейчас осуществляют 

сити-менеджеры, в семи — избранные мэры. Осенью 2013 

года должны состояться прямые выборы мэра Волгограда, 

причем поправки, возвращающие главе города, а не на-

значаемому сити-менеджеру всю полноту власти, были 

внесены в местную гордуму еще год назад — на публич-

ных слушаниях они получили единогласное одобрение 

местных жителей. Однако в январе этого года в гордуму 

Волгограда был внесен альтернативный законопроект, 

предполагающий сохранение института сити-менеджера и 

выборы мэра, который будет лишь главой горсовета Вол-

гограда, а не руководителем исполнительной власти в 

городе. Предполагается, что окончательно вопрос будет 

лишен в конце февраля. Дискуссия о необходимости по-

всеместного возвращения выборов мэров началась осе-

нью 2012 года с подачи Минрегионразвития. Тогда в Гос-

думу был внесен законопроект, предполагающий, как бы-

ло сказано, возвращение к прямым выборам мэров повсе-

местно — правда, с возможностью сохранения института 

сити-менеджмента, который, впрочем, часто подвергался 

критике. «Законопроект вводит обязательные прямые вы-

боры мэров городов населением, что, несомненно, отве-

чает задачам дня. Ведь речь сегодня идет о комплексной 

политической реформе, которая не может не затронуть и 

принципы формирования и деятельности органов местно-

го самоуправления», — говорил тогда член комитета по 

федеративному устройству и вопросам местного само-

управления Вячеслав Тимченко. Впрочем, дальше слов 

дело в Госдуме не сдвинулось: законопроект до сих пор 

лежит в комитете, он пока не прошел даже первого чте-

ния, а Минрегионразвития, после того как той же осенью 

2012 года министра регионального развития Олега Гово-

руна сменил экс-губернатор Костромской области Игорь 

Слюняев, по поводу прямых выборов мэров молчит. «За-

кон внесен в Госдуму, и к нам эта тема больше не отно-

сится», — пояснили в пресс-службе министерства. Вице-

спикер Госдумы Сергей Железняк дал произошедшему 

дипломатичную оценку. «Пока этот вопрос не рассмотрен 

профильным комитетом, его нельзя вынести на рассмот-

рение Госдумы. Самое правильное — это принимать ре-

шения в сфере регионального управления с учетом мест-

ной специфики. Практика показывает, что любое унифи-

цированное решение в рамках федеративного устройства 

нашего государства требует учета региональных особен-

ностей: есть разные города, разные ситуации, подходить к 

ним с единым шаблоном нельзя», — сказал он. Местную 

специфику депутаты предлагали учитывать и при губер-

наторских выборах. Госдума в январе поддержала зако-

нопроект, дающий право депутатам региональных за-

ксобраний самим решать, способны ли их избиратели вы-

бирать себе губернатора напрямую или же стоит фактиче-

ски вернуться к схеме назначения главы субъекта федера-

ции президентом по представлению местных депутатов. 

Депутат Госдумы Илья Пономарев констатировал, что 

идея о возвращении прямых выборов мэров, была рассчи-

тана на элиты, которые желают перемен, однако перемен 

не произошло. Александр Кынев, руководитель регио-

нальных программ Фонда развития информационной по-

литики отмечает, что закон о возврате к прямым выборам 

мэра так и не был принят Госдумой, а после того, как 

Минрегион осенью возглавил Игорь Слюняев вместо 

Олега Говоруна, публичные разговоры об этом и вовсе 

прекратились. Именно И.Слюняев еще в свою бытность 

костромским губернатором фактически инициировал от-

каз от прямых выборов мэра и назначение сити-

менеджера в Костроме, напоминает А.Кынев. «Разговоров 

о необходимости возврата прямых выборов мэров было 

много, но в реальности этого не произошло. Более того, 

перечень городов, отменивших прямые выборы мэров, 

только расширился: например, нынешней осенью к ин-

ституту сити-менеджеров перешел Дзержинск, после чего 
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сняли избранного мэра Сопина. До этого депутаты горсо-

вета несколько лет боролись против отмены выборов мэ-

ра», — отмечает А.Кынев. 
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